
В частности, говоря о текущей законода-
тельной повестке, спикер Донского парла-
мента отметил, что в ближайшие несколько 
месяцев Государственная Дума примет но-
вый федеральный закон о местном самоу-
правлении, благодаря которому в России вы-
строится обновленная и уже единая система 
публичной власти.

– Мы с вами обязательно примем участие 
в обсуждении нового федерального закона и 
механизмов его реализации. Это обсуждение 
стартует в начале следующей недели в Мо-
скве, в Общественной палате Российской Фе-
дерации, представители Ростовской области 
там тоже будут. Мы совершенно точно оцени-
ваем, что содержание законопроекта изме-
нится ко второму чтению, и нам важно, что-
бы предложения региона, муниципалитетов 
были услышаны представителями Государ-
ственной Думы и Совета Федерации. Пред-
лагаем Совету муниципальных образований 
Ростовской области внести свои поправки к 
этому проекту, чтобы мы могли консолидиро-
ванно высказать свою позицию, – обратился к 
присутствующим Александр Ищенко.

Председатель Законодательного Собра-
ния добавил, что для Ростовской области 
предстоящие преобразования не выглядят 
революционными, так как в регионе всегда 

сохранялось традиционное взаимодействие 
между разными уровнями областной и муни-
ципальной власти.

– Мы длительное время работали в той моде-
ли, которую сегодня изложили в проекте феде-
рального закона. Поэтому думаю, что сможем 
эффективно, успешно и достаточно спокойно 
реализовать все те задачи, которые будут по-
ставлены новым федеральным законом, – под-
черкнул спикер Донского парламента.

Александр Ищенко обратил внимание, что 
в минувшем году был сформирован новый 
состав донской депутации для работы в фе-
деральном парламенте, а также проведены 
выборы четырехсот представительных ор-
ганов поселенческого звена. Он подчеркнул, 
что Законодательное Собрание намерено и 
в дальнейшем использовать механизм депу-
татского треугольника, объединяющего для 
решения имеющихся проблем депутатские 
полномочия муниципального, областного и 
федерального уровней.

По словам спикера Донского парламента, в 
марте в Законодательном Собрании планиру-
ется провести встречу с донскими депутатами 
Государственной Думы с участием предста-
вителей муниципальных органов власти, где 
будут подняты стратегические вопросы Ростов-
ской области, требующие поддержки феде-

рального центра, и рассмотрены инициативы, 
волнующие муниципальное сообщество Дона.

В ходе собрания Совета был избран новый 
председатель Ассоциации. Им стала председа-
тель Ростовской-на-Дону городской Думы, глава 
города Зинаида Неярохина. Она сменила на 
этом посту председателя Собрания депутатов – 
главу Октябрьского района Евгения Луганцева.

В работе общего Собрания членов Ассоциа-
ции приняли участие губернатор Ростовской 
области Василий Голубев, заместитель полно-
мочного представителя Президента Российской 
Федерации в Южном федеральном округе Вла-
димир Гурба, председатель комитета Донского 
парламента по законодательству, государствен-
ному строительству, местному самоуправлению 
и правопорядку Александр Косачев.

Ассоциация муниципальных образований 
Ростовской области создана в 1998 году, а в 
2006 году была преобразована в Совет муни-
ципальных образований Ростовской области. 
В ее состав входят 463 муниципалитета обла-
сти: 12 городских округов, 43 муниципальных 
района, 17 городских поселений и 391 сель-
ское поселение.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО

Состоялось общее собрание членов 
Ассоциации «Совет муниципальных 
образований Ростовской области», 
в рамках которого председатель За-
конодательного Собрания Александр 
Ищенко подвел краткие итоги зако-
нотворческой деятельности в про-
шедшем году и озвучил планы на 
нынешний год.
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Александр Ищенко призвал муниципалитеты 
к обсуждению проекта нового федерального закона 
о местном самоуправлении

В Ростове-на-Дону в 
середине января про-
шла конференция ре-
гионального отделения 
«Единой России». 

Партия подвела итоги работы за три 
года в регионе, также делегаты избрали 
руководство регионального отделения и 
определили задачи по выполнению на-
родной программы. С ней, напомним, 
партия победила на выборах в Госдуму.

Эту программу партия формирова-
ла вместе с людьми, отметил пред-
седатель Законодательного Собрания 
Ростовской области, секретарь регио-
нального отделения «Единой России» 
Александр Ищенко.

«Единая Россия» впервые так широ-
ко привлекла избирателей к подготовке 
программы. Более 2 миллионов чело-
век приняли участие в ее формирова-
нии», – пояснил Александр Ищенко. 

По его словам, Ростовская область 
внесла значительное число инициатив в 
программный документ. Они поступали 
через онлайн-платформу и партийные 
приемные, принимались кандидатами 
в депутаты вместе с наказами.  Всего в 
Ростовской области было собрано око-
ло 250 000 таких предложений, которые 
сгруппированы по отраслевому принци-
пу и в разрезе каждого из 55 муниципа-

литетов. Выделены общие предложения 
и предложения по строительству, ремон-
ту или реконструкции конкретных объек-
тов, в ближайшее время они будут пере-
даны в муниципалитеты, определены 
объемы и сроки предстоящих работ.

При этом основные ориентиры на-
родной программы отражаются в фе-
деральном бюджете, а также в бюдже-
те Ростовской области. 

«Тысячи жителей Батайска ставили 
вопрос о необходимости строитель-
ства школы в микрорайоне Авиагоро-
док. Это предложение было услыша-
но, строительство школы начинается, 
средства предусмотрены в бюджете 
области», – привел конкретный пример 
Александр Ищенко. 

Председатель Законодательного 
Собрания сообщил, что в марте пла-
нируется провести большую встречу 
в рамках депутатского треугольника 
с участием донских депутатов Госу-
дарственной Думы, депутатов Законо-
дательного Собрания Ростовской об-
ласти и депутатов представительных 
органов городов, районов, поселений.

«Мы обсудим, каким образом на-
родная программа будет выполняться. 
Если наказы касаются принятия фе-
деральных законов, значит, будет кон-
кретный план работы депутатов Госу-
дарственной Думы. Если предложения 
касаются областных или муниципаль-
ных полномочий, будем вместе с тер-

Донские единороссы переизбрали 
руководство и определили задачи 
по исполнению народной программы

риториями задействовать все ресурсы. 
Ведь речь идет о тысячах объектов: 
местных дорогах, школах, детских пло-
щадках, поликлиниках, ФАПах», – под-
черкнул Александр Ищенко.

На конференции обсуждалась работа 
партии за три года в Ростовской области. 
За этот период в регионе укрепилось 
взаимодействие депутатского корпуса – 
представителей Ростовской области в 
Госдуме, депутатов областного Законо-
дательного Собрания и местных собра-
ний. Совместная работа позволила во-
плотить в федеральные решения многие 
инициативы из Ростовской области.

Продолжалась реализация партийных 
проектов «Единой России». У Ростовской 
области есть собственный проект, прак-
тически не имеющий аналогов в других 
субъектах, – «Особенное детство». Он 
работает с семьями, воспитывающими 
детей с ограниченными возможностями 
здоровья. При поддержке проекта было 
выдвинуто несколько инициатив зако-
нопроектов, например, о бесплатной 
госпитализации родителей с детьми-
инвалидами в стационарах. Проект по-
могает в социализации и реабилитации 
детей с ОВЗ. Для этого, в частности, в 
плавательном бассейне ЮФУ появилась 
специальная секция по плаванию, от-
крылись адаптивные секции для детей с 
ОВЗ и инвалидностью на базе образова-
тельных учреждений Ростова-на-Дону, а 
в ростовской школе №96 появился чет-

вертый инклюзивный класс, куда проект 
передал 12 комплектов здоровьесбере-
гающей мебели.

За отчетный период партия дважды 
проводила всероссийский конкурс со-
циально значимых проектов первичных 
отделений. По активности в нем регио-
нальное отделение в Ростовской области 
занимало лидирующие позиции. Отличи-
тельная особенность проектов «перви-
чек» – направленность на решение кон-
кретных вопросов, волнующих жителей 
города или поселка. Одним из таких про-
ектов стал ремонт моста, который соеди-
няет два шахтерских поселка в Донецке. 
Ежедневно по нему проходит в обе сто-
роны много людей, а в обоих поселках 
проживают около 10 тысяч человек. За 
годы с момента возведения мост обвет-
шал, потребовалась замена деревянного 
настила и укрепление конструкций, таким 
образом проект помог решить вопрос 
обеспечения безопасности людей. 

Александр Ищенко напомнил и о 
том, что в марте 2020 года на базе ре-
гиональной общественной приемной 
«Единой России» появился волонтер-
ский центр, который установил сотруд-
ничество с движением #МыВместе. 
В волонтерскую работу включились 
около 1000 партийцев, депутатов, сто-
ронников, «Молодая Гвардия».

За два года к волонтерам обратились 
более 23 000 граждан, от партии до-
ставлено более 50 тонн бутилирован-

ной питьевой воды и 4500 продуктовых 
наборов для медиков, передано ме-
доборудование (кислородные концен-
траторы, рециркуляторы) и средства 
индивидуальной защиты. Отдельным 
направлением стало вручение 100 
планшетов от депутатов и волонтер-
ского центра ученикам донских школ в 
рамках акции «Помоги учиться дома».

«Волонтерами «Единой России» в 
2021 году организованы три акции по 
сбору донорской крови, в том числе 
для маленьких пациентов больниц», – 
отметил Александр Ищенко. Примеру 
последовали многие регионы страны.

В течение трех лет партия продол-
жала работу с обращениями граждан. 
За это время в партийные обществен-
ные приемные и приемные депутатов 
поступило более 88 тысяч обращений.

На конференции также состоялось из-
брание руководства. Секретарем регио-
нального отделения партии «Единая Рос-
сия» был переизбран Александр Ищенко. 
Отметим, Александр Ищенко является 
членом генерального совета партии. Так-
же делегаты избрали состав региональ-
ного политсовета единороссов.

Даниил Дьяков, 
фото пресс-службы ПП «Единая Россия»

Депутат Донского парламента Ашот Хбли-
кян: 
«Федеральный партийный проект «Городская среда» повышает 
качество жизни в городах и поселках Ростовской области»
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В 2017 году партия «Единая Россия» перешла на проектный тип работы. 14 партийных проектов охвати-
ли практически все важнейшие сферы общественной жизни. Один из федеральных проектов – «Город-
ская среда» – посвящен развитию комфортного городского пространства. Цель проекта – повышение 
качества городской среды, которое напрямую влияет на самочувствие и работоспособность горожан. 
Проект направлен на благоустройство как общих придомовых территорий, так и мест массового от-
дыха. При этом особое внимание уделяется участию жителей в процессе обсуждения благоустройства. 
Организуются общественные обсуждения и рейтинговые голосования за конкретные объекты.

Депутат Донского парламента Ашот Хбликян: 
«Федеральный партийный проект «Городская среда» 
повышает качество жизни в городах и поселках 
Ростовской области»

В том же 2017 году партийный про-
ект начал свою работу в Ростовской 
области. Координатором «Городской 
среды» в регионе стал депутат Зако-
нодательного Собрания Ростовской 
области Ашот Хбликян.

«Возглавить проект в Ростовской 
области для меня было большой че-
стью и серьезной ответственностью. 
Это был первый в истории России и 
Ростовской области проект по преоб-
ражению городского пространства.

За пять лет реализации проекта в 
регионе удалось преобразить более 
200 дворов и почти 250 общественных 
пространств. Новые парки появились 
не только в крупных городах, но и на 
сельских территориях. Принципиаль-
но важно, что на всех этапах реализа-
ции проекта «Городская среда» преду-
сматривалось обязательное участие 
граждан. В случае со дворами – это 
совместное финансирование работ по 
благоустройству, в ситуации с обще-
ственными территориями – механизм 
прямого участия граждан в выборе 
мест благоустройства путем рейтин-
гового голосования», – рассказывает 
парламентарий.

Правда, не все шло гладко с реа-
лизацией проекта, случались и раз-
ногласия. Прежде всего это относится 
к благоустройству дворовых террито-
рий. С момента создания концепции 

данного партийного проекта в 2016 
году это направление было опреде-
лено как приоритетное. По состоянию 
дворовых территорий граждане вы-
ражали справедливое недовольство 
на личных приемах у депутатского 
корпуса.

«В 2017-2018 годах жители Ро-
стовской области оказали большое 
доверие партии «Единая Россия» и 
подтвердили свою готовность к уча-
стию в проекте благоустройства на 
условиях софинансирования. После 
успешной реализации проекта в эти 
годы востребованность его среди жи-
телей только возрастала. Выросло 
качество проектов, увеличился про-
цент софинансирования со стороны 
жителей и доля граждан, участвую-
щих в принятии решения по вопросу 
благоустройства.

Однако начиная с 2019 года Прави-
тельством Ростовской области была 
приостановлена работа по включению 
дворовых территорий в программу 
создания комфортной городской сре-
ды. С тех пор и началась борьба за 
дворовые территории. Первый ощути-
мый результат был получен во время 
встречи губернатора Ростовской об-
ласти с депутатами Законодательного 
Собрания 9 сентября 2020 года. Тогда 
на мой вопрос о планах возвращения 
к благоустройству дворов Василий 

Юрьевич утвердительно ответил, что 
эту практику необходимо возобновить, 
и дал поручение Министерству ЖКХ 
проработать механизм включения 
дворов в программу благоустройства 
на 2022 год», – рассказал нам депутат 
Ашот Хбликян.

…Одним из крупнейших объектов 
в рамках федерального проекта, за 
благоустройство которого проголосо-
вали почти 50 тысяч ростовчан, стал 
парк 70-летия Победы в Великой 
Отечественной войне в микрорайоне 
Суворовском донской столицы. Бла-
гоустройство парка проходит в два 
этапа – 2021 и 2022 годы. В итоге ро-
стовчане получат, по сути, совершен-
но новый объект, с ярко выраженным 
идеологическим наполнением. Кон-
цепцией парка предполагается под-
черкнуть связь времен, проведя его 
гостей от прошлого через настоящее 
к будущему. По замыслу архитекторов 
здесь гармонично расположатся сим-
волы разных исторических периодов 
нашей страны. Местные жители под-
держали эту идею и выбрали будущее 
название для центральной площади 
парка – площадь Времен.

В парке предполагается проложить 
туристический маршрут, который бу-
дет выполнять задачу патриотиче-
ского воспитания. Кроме того, в парке 
появятся смотровые площадки, мно-

гофункциональные спортивные пло-
щадки, зоны барбекю. Новый объект 
гармонично впишется в уже организо-
ванные зоны отдыха: пруд, аллею Ге-
роев, трассу для горного велосипеда.

«Мы внимательно следим за бла-
гоустройством парка в Суворовском. 
Это не только самый крупный по стои-
мости и площади объект 2021 года, 
но и очень важный социальный про-
ект для динамично развивающегося 
микрорайона и донской столицы в 
целом», – рассказал депутат.

Незадолго до новогодних праздни-
ков региональный координатор парт-
проекта Ашот Хбликян организовал 
очередную выездную встречу с под-
рядчиком и заказчиком (эта работа 
стала системной), чтобы на месте 
изучить основные результаты перво-
го этапа благоустройства парка в Су-
воровском, который завершен в 2021 
году. Вот что рассказал парламента-
рий об итогах этой поездки на место 
событий: 

«Мониторинг – это основная часть 
партийного контроля проектов благо-
устройства. Все объекты сопровожда-
ются таким контролем с момента за-
ключения муниципального контракта 
до его завершения. Помимо этого, про-
водится мониторинг по итогам осенне-
зимнего периода. Фиксируется, кто из 
подрядчиков выполнил все строитель-

ные нормы и требования, а кто подо-
шел к своей работе недобросовестно. 
В Суворовском завершается первый 
этап. Уже проложены пешеходные 
дорожки, выстроены бетонные осно-
вания смотровых площадок, смонти-
рованы игровые и спортивные зоны, а 
также установлены лавочки. Заверше-
на основная часть работ, связанная с 
земляными работами, обустройством 
пешеходных дорожек и укладкой ин-
женерных коммуникаций. На втором 
этапе работ, уже в 2022 году, будет 
осуществлена установка скамеек, урн, 
тематических скульптур и других ма-
лых архитектурных форм. Стоимость 
благоустройства на площади 16,5 гек-
тара составила почти 170 млн рублей, 
в основном это средства федераль-
ной субсидии.

 Общее впечатление от первого эта-
па благоустройства положительное. 
Работы идут с опережением графика, 
уже готово порядка 70 процентов от 
запланированного объема. В этом году 
мы продолжим практику партийного 
контроля, будем привлекать к этой ра-
боте муниципальных депутатов, актив 
местного отделения «Единой России» 
и, конечно, жителей микрорайона Су-
воровского».

Геннадий Громов,
фото из архива А. Хбликяна

О работе Админи-
страции Заветин-

ского сельского 
поселения Заветин-

ского района рас-
сказал его глава 
Сергей Иванович 

Бондаренко.

Социальная сфера – важнейший аспект работы

– Сергей Иванович, чем руковод-
ствуется ваше подразделение в сво-
ей деятельности?

– Порядок деятельности Админи-
страции муниципального образования 
определяется Положением и Уставом. 
Вся деятельность Администрации на-
правлена на повышение уровня жиз-
ни поселения, решение социальных 
задач по удовлетворению жизненных 
потребностей и повышение качества 
жизни населения.

– Расскажите об итогах прошед-
шего года.

– Для справки скажу, что террито-
рия Заветинского сельского поселения 
входит в состав Заветинского муници-
пального района Ростовской области. 
Общая площадь поселения 55 144 
гектара, численность населения се-
годня по предварительным итогам 
переписи составляет 6460 человек. 
Основные направления деятельности 
населения: сельское хозяйство, живот-
новодство, растениеводство. Личных 

подсобных хозяйств – 401. Крестьянско-
фермерских хозяйств – 42.

Подводя итоги 2021 года, можно от-
метить следующие основные дела и 
программы, над которыми работала 
Администрация.

Работа С наСеленИем
Это одно из основных направлений 

нашей работы, ему мы и уделяем самое 
пристальное внимание. Анализ харак-
тера поступивших обращений показал, 
что чаще всего в обращениях граждан 
поднимались земельные вопросы, во-
просы жилищно-коммунального хозяй-
ства, улучшения жилищных условий, 
установки детских площадок, уличного 
освещения, уборка свалок ТКО, а так-
же ремонт дорог общего пользования 
и придомовых территорий многоквар-
тирных домов. Всего за 2021 год в Ад-
министрацию Заветинского сельского 
поселения поступило 18 письменных 
обращений, и каждое из них мы внима-
тельно рассматривали, старались объ-
ективно разобраться и решить каждую 
возникшую проблему. 

Граждане обращались в Админи-
страцию поселения по поводу выдачи 
справок, оформления документов на 
получение льгот, адресной помощи, 
детских пособий, оформления до-

мовладений и земельных участков 
в собственность, согласования схем 
расположения земельных участков на 
кадастровом плане территории. Выда-
но за прошедший год 1210 справок.

благоуСтРойСтво
Работы по благоустройству велись 

по целевой программе «Благоустрой-
ство территории Заветинского сель-
ского поселения», в осуществлении 
которой приняли активное участие не-
равнодушные жители поселения. В ре-
зультате в конце марта 2021 года было 
очищенно 0,8 км береговой линии реки 
Амта. В данной акции приняли уча-
стие 25 человек, было собрано около 
6  куб.м мусора. 

В весенний и осенний периоды про-
шедшего года еженедельно проводи-
лись субботники по уборке террито-
рии сельского поселения, опиловке и 
побелке деревьев, посадке саженцев, 
организован «Сад памяти», который 
уже успел полюбиться нашим жите-
лям. Также были завершены работы 
по капитальному ремонту ливневого 
водостока по ул. Ломоносова, прове-
ден капитальный ремонт пешеходных 
дорожек по улицам Горького, Ломоно-
сова и Ленина. Выполнен капитальный 
ремонт пешеходных мостов по улицам 
Ломоносова, Энгельса и переулку Бу-
денного, установлены трибуны на хок-
кейном корте.

В сентябре 2021 года проведен кон-
курс на лучшую благоустроенную при-
домовую территорию, по результатам 
которого были отмечены как лучшие 
три домовладения, победителям вру-
чены благодарственные письма.

Контроль за соблюдением норм и 
требований в сфере благоустройства 
в поселении осуществляется админи-
стративной комиссией сельского по-
селения в соответствии с Правилами 
благоустройства территории Заветин-
ского сельского поселения.

Очень надеемся, что в 2022 году Ад-
министрацией Заветинского сельского 

поселения работы по благоустройству 
села Заветного будут продолжены. 

Работа С детьмИ И молодежью
Несмотря на сложную эпидемиоло-

гическую обстановку, за 2021 год было 
проведено 10 различных спортивно-
массовых мероприятий с участием 
спортсменов Заветинского района. 
Они выступали на соревнованиях до-
стойно, были награждены дипломами 
различных степеней, а также часть 
спортсменов была награждена инди-
видуальными наградами. 

ПожаРная безоПаСноСть, 
гРажданСкая обоРона И ЧС

Как показывает практика, в основном 
возгорания происходят по вине жителей 
при несоблюдении правил безопасно-
сти, по халатности и при неосторожном 
обращении с огнем в нетрезвом состоя-
нии. В целях стабилизации обстановки 
с пожарами и недопущения роста числа 
погибших при пожарах людей на тер-
ритории поселения с начала 2021 года 
велись профилактические мероприятия 
по предупреждению пожаров, гибели и 
травматизма людей в жилом фонде. 
Нашими сотрудниками проводились ре-
гулярные проверки противопожарного 
состояния жилого фонда, инструктажи 
населения по месту жительства, при 
этом особое внимание уделялось ме-
стам проживания социально незащи-
щенных слоев населения.

ФИнанСЫ И бюджет
По итогам работы 2021 года объем 

поступивших налоговых и неналоговых 
платежей в бюджет сельского поселе-
ния выполнен на 102,5%. Основные 
источники собственных доходов – это 
налог на доходы физических лиц, зе-
мельный налог, единый сельскохозяй-
ственный налог.

– какие планы у администрации 
на предстоящий год?

– Несомненно, будем продолжать 
уже начатое, но планируем и нововве-
дения. Будем продолжать работу по 
благоустройству территории поселе-
ния и дальнейшему развитию уличного 
освещения.

Надеемся на постоянное активное 
участие населения в решении вопро-
сов местного значения. Важнейшими 
направлениями работы на 2022 год 
будут укрепление доходной базы 
бюджета за счет увеличения соб-
ственных доходов и привлеченных 
источников, а также обеспечение ре-
жима экономии бюджетных средств, 
продолжение работы по оптимиза-
ции бюджетных расходов. Нам пред-
стоит проведение работы с населе-
нием по погашению задолженности 
по налогам.

 

Людмила Корниенко,
фото из архива Администрации
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Для генерального ди-
ректора СЗАО «СКВО» 
Анны Касьяненко это 
новый этап, но в то же 
время продолжение ее 
общественной и со-
циальной деятельно-
сти, которую она вела 
в рамках своего пред-
приятия. 

Нам интересно было бы узнать, с 
какими идеями она пришла и чего 
хотела бы достичь на новом депутат-
ском поприще.

– анна владимировна, расска-
жите о себе. 

– Я родилась в 1991 году в Ростове-
на-Дону. Окончила школу экстерном в 
15 лет, после чего поступила на эко-
номический факультет ЮФУ, который 
окончила в 20 лет с красным дипло-
мом по специальности «Мировая эко-
номика». Параллельно с обучением 
в 16 лет, сразу после первого курса, 
я начала работать по специальности 
помощником в бухгалтерии и в даль-
нейшем выросла до помощника ге-
нерального директора по вопросам 
экономики.

Совмещать одновременно учебу 
и работу было непросто, однако я 
придерживаюсь мнения, что это де-
лать необходимо для того, чтобы по-
лучить практические знания и стать 
хорошим специалистом-практиком.

Также параллельно с учебой, по 
совету моей мамы, я занималась на-
укой, принимала участие в различных 
научных конференциях. Темой моих 
научных исследований во время обу-
чения в институте стала экономика, 
и параллельно, во время работы в 
сфере сельского хозяйства, я изуча-
ла техническое направление.

Наукой я продолжаю заниматься и 
в настоящее время, недавно защи-
тила диссертацию, став кандидатом 
технических наук.

В 2015 году после ухода из жиз-
ни моего отца, руководителя СЗАО 
«СКВО» Владимира Михайловича 
Касьяненко, советом директоров 
предприятия было принято решение 
о выдвижении моей кандидатуры на 
должность генерального директора 
компании, и впоследствии собрание 
акционеров утвердило мою канди-
датуру – на тот момент мне было 24 
года. Поскольку мой стаж работы по 
специальности уже составлял поч-
ти десять лет и благодаря возмож-
ности совмещать учебу и работу в 
крупных сельхозкомпаниях, данный 
опыт работы и рост с самых низов 
по карьерной лестнице позволили 
мне узнать все внутренние бизнес-
процессы производства, что очень 

помогло мне в работе, когда руково-
дителем стала уже я. 

В первую очередь, когда заняла 
должность генерального директора, 
передо мной стояла задача сохранить 
дело моего отца, а также приумно-
жить все то, что было создано за ве-
ковую историю предприятия. 

– как стали депутатом? какие 
цели при этом ставили перед со-
бой? 

– Мой папа всегда говорил: «По-
спешай медленно», именно эта фра-
за стала для меня основным принци-
пом в принятии различных решений. 
Изначально у меня не было планов 
становиться главой Зерноградско-
го района, потому что необходимо 
было решать много текущих задач 
на производстве в хозяйстве. Но по-
скольку наше предприятие является 
градообразующим, к нам постоян-
но приходили жители с вопросами, 
просьбами, обращениями. Причем 

обращались жители не только наших 
хуторов, но и в целом Зерноградско-
го района. Поэтому решение стать 
депутатом было следующей моей 
ступенью, и оно было логичным. 
К тому же люди сами неоднократ-
но высказывали пожелание видеть 
меня своим депутатом. И когда подо-
шел срок следующих выборов, они ко 
мне обратились, и моя кандидатура 
была выдвинута на эту должность. 
Я благодарна людям за оказанное 
мне доверие.

– насколько обновился состав 
Собрания депутатов? кто в него 
вошел? 

– Состав районного Собрания де-
путатов обновился на две трети (12 
депутатов из 18), в него вошли пред-
ставители системы образования (вос-
питатели, преподаватели, директора 
школ), представители бизнеса (инди-
видуальные предприниматели, руко-
водители предприятий), пенсионеры. 
Все депутаты являются авторитет-
ными специалистами и пользуются 
уважением среди избирателей благо-
даря своему опыту и своей деятель-
ности, связанной с депутатским на-
правлением и с их основным местом 
работы. 

– какие люди возглавили комис-
сии Собрания, есть ли у них опыт 
такой работы?

– Председателями постоянных ко-
миссий избраны опытные депутаты, 
которые неоднократно представляли 
интересы населения в представитель-
ных органах местного самоуправле-
ния Зерноградского района. В Со-
брании образованы и действуют 
постоянные комиссии по местному 
самоуправлению и охране обще-
ственного порядка; по социальной и 
молодежной политике; по бюджету, 
налогам и собственности; по строи-
тельству, жилищно-коммунальному 
хозяйству, транспорту и дорожной 
деятельности; по аграрным вопро-
сам; по мандатным вопросам и депу-
татской этике.

– какие вопросы приходилось 
решать за это время? главное из 
сделанного за 2021 год?

– Хотела бы отметить, что Собра-
ние депутатов Зерноградского райо-
на 6-го созыва начало свою работу 
всего три месяца назад, то есть со-

зыв «совсем молодой», но времени 
на плавное погружение в депутат-
скую деятельность практически не 
было, необходимо было оперативно 
включиться в работу и начать при-
нимать важные своевременные и 
необходимые для района решения. 
Перед нами были поставлены зада-
чи по принятию изменений в бюджет 
2021 года для реализации социально 
значимых задач, таких как установка 
оборудования для компьютерной то-
мографии (КТ) и принятие бюджета 
на плановый период 2021-2023 го-
дов.

Также в условиях изменений дей-
ствующего законодательства многие 
решения были направлены на при-
ведение нормативной базы района 
в соответствие с федеральными и 
областными законами и подзаконны-
ми актами. Депутаты неоднократно 
вносили изменения в бюджет Зерно-
градского района на 2021-2023 годы, 
и в декабре прошлого года бюджет 
района на предстоящую трехлет-
ку был утвержден. Также депутаты 
инициировали внесение изменений 
в Устав Зерноградского района, в 
которых наиболее значимым считаю 
изменение в структуре органов мест-
ного самоуправления района путем 
образования Контрольно-счетной 
палаты. Эта работа была начата в 
прошлом году и будет продолжена в 
2022 году. 

– какие задачи предстоит ре-
шить району в новом году? Что 
для этого будут делать депутаты?

– Перед Собранием депутатов в 
новом году стоит много задач. Са-
мая главная – оперативно решать 
проблемы в интересах нашего насе-
ления, совместно с Администрацией 
находить точки взаимодействия для 
эффективного решения вопросов, 
стоящих перед органами местного 
самоуправления, принимать своевре-
менные взвешенные решения. 

В планах большой объем работы 
по исполнению наказов избирателей 
в рамках «депутатского треугольни-
ка». Также начало года – это всег-
да подведение итогов и реализация 
планов, поставленных задач.

Есть вопросы и проекты, которые 
перешли в новый период, и над ними 
мы продолжим работать, например, 

В сентябре про-
шлого года был 

сформирован новый 
состав Собрания 

депутатов Зерно-
градского района, 
уже 6-го созыва. 
Его председате-

лем была избрана 
Анна Касьяненко. 

Она – генеральный 
директор одного из 
наиболее крупных 

аграрных произ-
водств Ростовской 

области – СЗАО 
«СКВО», которое в 

Зерноградском рай-
оне является одним 
из системообразу-

ющих. 

Важен открытый диалог с людьми
реализация третьего этапа в рамках 
федерального проекта «Формирова-
ние комфортной городской среды», 
реализуемого в городском парке 
культуры и отдыха Зернограда.

Хотела бы отметить, что один из 
принципов, которого придерживает-
ся Собрание депутатов Зерноград-
ского района, – четкое планирование 
своей деятельности. В конце 2021 
года был разработан, рассмотрен и 
утвержден план работы Собрания 
депутатов Зерноградского района на 
2022 год. 

Данный план работы является 
правовым актом, в соответствии с ко-
торым Собрание организует свою ра-
боту, и по окончании планируемого пе-
риода является основным документом 
для подготовки и проведения самоот-
четов и отчетных мероприятий. 

Депутаты традиционно продолжат 
работу в постоянных комиссиях, под-
робно рассматривая возникающие 
вопросы.

Помимо непосредственной дея-
тельности в представительном ор-
гане, депутаты активно принимают 
участие в текущей деятельности 
исполнительного органа (Админи-
страции), а также являются членами 
различных комиссий Администрации 
Зерноградского района: районной 
комиссии по вопросам стажа муни-
ципальной службы Администрации 
Зерноградского района; комиссии по 
координации работы по противодей-
ствию коррупции в муниципальном 
образовании «Зерноградский рай-
он»; комиссии по вопросам здраво-
охранения Зерноградского района 
при Администрации Зерноградского 
района; консультативного совета по 
межэтническим отношениям при Ад-
министрации Зерноградского района; 
постоянно действующего координа-
ционного совещания по обеспече-
нию правопорядка в Зерноградском 
районе; антитеррористической ко-
миссии муниципального образова-
ния «Зерноградский район»; комис-
сии по рассмотрению материалов на 
присвоение звания «Почетный граж-
данин Зерноградского района»; ко-
миссии по обеспечению устойчивого 
социально-экономического развития 
Зерноградского района; координа-
ционного комитета содействия за-
нятости населения Зерноградского 
района.

– как строится работа с изби-
рателями в условиях ковидных 
ограничений? какие вопросы ста-
вит население перед властью?

– В связи с ковидными ограниче-
ниями и рекомендациями главного 
санитарного врача области личные 
приемы граждан в настоящее время 
ограничены, однако работа с изби-
рателями построена таким образом, 
что к депутатам можно обратиться по 
телефону или в письменном виде. 

Все обращения, поступившие в Со-
брание депутатов, обязательно рас-
сматриваются на заседаниях посто-
янных комиссий, в ведении которых 
находятся поступающие вопросы. 

Вопросы касаются улучшения 
комфортной среды для жизни, бла-
гоустройство территорий, строитель-
ство качественных дорог, освещения, 
чистой воды, помощи в предостав-
лении рабочих мест, повышения в 
целом уровня жизни населения.

Хотела бы отметить, что и губер-
натор региона, и спикер Донского 
парламента неоднократно говорили 
о главном приоритете – важности со-
циального самочувствия людей. Мне 
очень близка эта позиция. Именно 
этим и должен заниматься депутат 
любого уровня. 

Должен быть тесный контакт меж-
ду людьми и властью, постоянный 
диалог. Быстро реагировать на про-
блемы, не заниматься волокитой, не 
отмахиваться, а вникать в сложные 
жизненные ситуации людей. 

И, конечно, важно поступательно 
менять качество жизни всех жителей 
Зерноградского района. Мы будем 
прилагать все усилия к этому.

Геннадий Громов,
фото из архива А. Касьяненко
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О сделанном в прошлом году мы по-
просили рассказать главу Администра-
ции Шолоховского района Олега Нико-
лаевича Дельнова, который работает в 
этой должности с апреля 2010 года. 

– олег николаевич, каким оказал-
ся 2021 год для Шолоховского рай-
она, его экономики и социальной 
сферы?

– Ушедший год был наполнен важ-
ными событиями в самых различных 
сферах нашей жизни. Прежде всего, 
это выборы в Государственную Думу 
РФ и составы представительных орга-
нов сельских поселений, проведение 
конкурсов на замещение должностей 
муниципальной службы – глав Адми-
нистраций сельских поселений. Был 
избран новый состав депутатского 
корпуса района. Кроме того, прошла 
экономическая перепись малого биз-
неса и Всероссийская перепись насе-
ления. Все эти мероприятия в районе 
проведены на достаточно высоком 
уровне благодаря совместной работе 
всех руководителей, представителей 
общественности, бизнес-сообщества, 
молодежи, участковых избирательных 
комиссий и, прежде всего, активной 
гражданской позиции жителей района.

Несмотря на сложную ситуацию, сло-
жившуюся в связи с распространени-
ем новой коронавирусной инфекции, в 
районе достигнуты положительные ре-
зультаты при выполнении майских Ука-
зов Президента Российской Федерации 
В.В. Путина, национальных проектов и 
при решении задач, поставленных гу-
бернатором Ростовской области Васи-
лием Юрьевичем Голубевым по реше-
нию вопросов, актуальных для жителей 
нашего района, а также отмечается по-
ложительная динамика основных по-
казателей социально-экономического 
развития. 

Так, за отчетный период объем ва-
ловой продукции сельского хозяйства 
вырос на 1,1%, объем производства 
промышленной продукции – на 7,1%. 
Объем инвестиций в основной капи-
тал увеличился на 7%. Малые пред-
приятия нарастили свой оборот на 
7,7%. На 5% выросли оборот обще-
ственного питания и объем платных 
услуг населению. Прирост оборота 
розничной торговли составил 9,7%, 
среднемесячной зарплаты по полно-
му кругу предприятий – 6,4%.

– насколько все это отразилось на 
бюджетных возможностях района?

– Консолидированный бюджет райо-
на за 2021 год по доходам исполнен в 
сумме 1,5 млрд рублей, по расходам – в 
сумме 1,47 млрд рублей.

В консолидированный бюджет района 
по состоянию на 1 января 2022 года по-
ступило собственных доходов в сумме 
276 млн рублей, в том числе в бюджеты 
сельских поселений – 59,6 млн рублей, 
что составляет, соответственно, 106,3% 
и 114,8% к уровню 2020 года. При этом 
поступление налоговых и неналого-
вых доходов в бюджет увеличилось на 
16,3 млн рублей, темп роста составил 
106,3%.

Наш бюджет более чем на 77% имеет 
социальную направленность, он полно-
стью исполняется программным мето-
дом. Не случайно по итогам конкурса 
«Лучший бюджет для граждан в 2021 
году» Министерством финансов Ро-
стовской области первое место присво-
ено Вешенскому сельскому поселению.

– аПк района традиционно до-
бивается высоких показателей. на-
сколько это важно для района?

– АПК – основа экономики района. 
За отчетный период было намолочено 
132 тысячи тонн зерна при урожайности 
26,4 центнера с гектара. Лидерами по 
урожайности ранних зерновых культур 
стали ООО «Медведь», ООО «Кали-
нинский» и ООО «Виктория».

За счет средств федерального и об-
ластного бюджетов объем субсидий 
для поддержки сельхозтоваропроиз-
водителей составил 35,8 млн рублей, 
это 146% к соответствующему периоду 
2020 года. 

Государственная поддержка в виде 
льготного кредитования выделена в 
сумме 530 млн рублей, что в 2,4 раза 
больше соответствующего периода 
прошлого года.

Среднемесячная зарплата в отрасли 
выросла на 15,3% и составила 42 ты-
сячи 309 рублей. 

Труд сельских тружеников не остался 
незамеченным. Награждено 16 человек, 
в том числе 7 – государственными на-
градами. Ведомственные награды Мин-
сельхоза РФ вручены двум аграриям, 
областные награды – шести. Александр 
Викторович Грицаев, работник ООО 
«Медведь», стал победителем регио-
нального конкурса в номинации «Луч-
ший комбайнер» по северо-западной 
природно-климатической зоне.

– а что в районе с инвестициями?
– По оперативным данным на 1 ян-

варя 2022 года, объем инвестиций в 
основной капитал по полному кругу со-
ставляет 1 млрд 230 млн рублей. Наи-
большая доля инвестиций в сумме 604 
млн рублей приходится на сельское 
хозяйство. Средства направлены на 
модернизацию действующих произ-
водств, приобретение оборудования, 
сельскохозяйственной техники. За счет 
реализации 9 коммерческих инвест-
проектов привлечено 63,3 млн рублей, 
за счет капитального и жилищного 
строительства – 397 млн рублей.

– а что в итоге от всего этого по-
лучает население района?

– С 2019 года район участвует в реа-
лизации приоритетных национальных 
проектов, что позволяет привлечь до-
полнительное финансирование для 
решения вопросов местного значения. 
На воплощение нацпроектов «Здраво-
охранение», «Образование», «Демо-
графия», «Культура», «Жилье и город-
ская среда» в 2021 году выделено 220 
млн рублей.

А это – конкретные дела. Так, бла-
годаря нацпроектам в хуторе Горо-
ховском появилось модульное здание 
фельдшерско-акушерского пункта. 
Приобретена оргтехника для филиала 
Калининской сельской библиотеки. Соз-
даны центры образования цифрового и 
гуманитарного профилей в 4 образова-
тельных организациях «Точки роста» – 
Терновской, Нижне-Кривской, Калинов-
ской школах и Шолоховской гимназии. 
Для них приобретена мебель и интерак-
тивное оборудование, проведен ремонт 
отдельных классов. Большие средства 
выделены для развития системы до-
школьного образования. Продолжает-
ся строительство детского сада на 120 
мест в станице Вешенской.

В рамках регионального проекта 
«Старшее поколение» получен спе-
циализированный автотранспорт и 
лестничный гусеничный подъемник на 
сумму 2 млн рублей. Теперь в районе 
создана служба «Социальное такси», 
благодаря которой маломобильным жи-
телям станут еще более доступны объ-
екты социальной инфраструктуры. 

В 2022 году благодаря губернатору 
Ростовской области Василию Юрьевичу 
Голубеву принято решение о выделении 
финансовых средств на проведение ка-
питального ремонта здания Вешенской 
детской школы искусств, здания Колун-
даевского сельского Дома культуры, 
кровли зданий Гороховского и Калинин-
ского сельских ДК. Будут поставлены 
модульные сельские ДК для жителей 
хуторов Терновского и Дударевского. 
Намечены ремонт кровли с устройством 
молниезащиты Андроповской школы, 
капремонт спортивного зала Дударев-
ской школы, обновление материально-
технической базы в четырех школах 
района по нацпроекту «Точки роста».

– Шолоховский район называют 
жемчужиной дона, сюда приезжает 
немало туристов. Их привлекает при-
рода, да и сами населенные пункты 
становятся краше и ухоженнее. Это 
ведь требует средств и усилий?

– Конечно. И здесь нам очень помога-
ет нацпроект «Жилье и городская сре-
да», по которому за год району удалось 
получить 52 млн рублей. Благодаря это-
му было завершено благоустройство 
парка на набережной Дона в станице 
Вешенской. Выполнено благоустрой-
ство общественного пространства, 

приобретены и установлены детские 
площадки в хуторах Дубровском, Кру-
жилинском, Гороховском и Терновском. 

В целях создания современной сре-
ды для жизни у нас в районе реализу-
ется инициативное бюджетирование. 
Это новое направление предполагает 
вовлечение граждан в реализацию про-
ектов по решению задач местного зна-
чения. В 2021 году по итогам проведе-
ния конкурсного отбора таких проектов 
победителем признан проект Меркулов-
ского, Дударевского и Вешенского сель-
ских поселений. Завершена установка 
детских и спортивных площадок в ху-
торах Меркуловском и Дударевском, а 
также в станице Вешенской на сумму 5 
млн 704 тысячи рублей. Теперь во всех 
сельских поселениях района установ-
лены новые детские игровые площадки 
с современным резиновым покрытием. 

Выполнены также проекты по капи-
тальному ремонту и оснащению социаль-
ных объектов. Завершен капитальный 
ремонт памятника «Клятва». На мемори-
альной стене золотыми буквами написа-
ны имена наших земляков, которые были 
призваны с территории Шолоховского 
района Вешенским и Базковским военко-
матами и погибли или пропали без вести 

в годы Великой Отечественной войны. 
Заменена полностью скульптура мемори-
ала «Клятва», благоустроена территория 
возле мемориала. Кроме того, установ-
лены новые памятные знаки «Ликвида-
торам аварии на Чернобыльской АЭС», 
«Участникам боевых действий, павшим в 
локальных конфликтах» и ветеранам по-
граничной службы.

– ваш район отдаленный, и поэто-
му важное значение имеет состояние 
автодорог. наверное, этот вопрос 
волнует каждого жителя района. 

– Да, за этой сферой нужен посто-
янный контроль. И многое делается. 
В 2021 году завершено строительство 
автодороги в хуторе Зубковском на об-
щую сумму более 105 млн рублей. Вы-
полнен ремонт региональной автодороги 
Миллерово – Вешенская на сумму 28,1 
млн рублей. Выполнен также ремонт 
ряда внутрипоселковых дорог. Для капи-
тального ремонта мостовых переходов в 
хуторах Дударевском и Меркуловском, 
уже подготовлена проектно-сметная до-
кументация. Разрабатывается проект 
строительства подъездной внутрипо-
селковой автодороги к будущей средней 
школе на 600 мест. 

Для пассажирских перевозок жите-
лей района приобретено 3 автобуса на 
сумму около 8 млн рублей. 

Развивается в районе сфера образо-
вания, на которую за год было выделено 
более 609 млн рублей. Так, приобрете-
ны 2 автобуса для Меркуловской школы 
и ДЮСШ Шолоховского района. В 2021 
году открыто новое дошкольное образо-
вательное учреждение на 80 мест в хуто-
ре Пигаревском – детский сад «Сказка», 

что позволило нам закрыть очередь в до-
школьные учреждения. 

По результатам Всероссийского 
смотра-конкурса «Лучшие детские сады 
России – 2021» в число лучших по ор-
ганизации дошкольного образования 
вошел МБДОУ «Вешенский центр раз-
вития ребенка – детский сад № 2».

– в связи с тем, что продолжается 
пандемия коронавируса, не можем 
не спросить о системе здравоохра-
нения района.

– Это важнейшее направление дея-
тельности нашей Администрации. На 
обеспечение учреждений здравоохра-
нения за год было направлено 201,7 
млн рублей, в том числе за счет средств 
местного бюджета – более 15 млн. Это 
на 33% выше уровня соответствующего 
периода прошлого года.

В рамках региональной программы 
«Модернизация первичного звена здра-
воохранения Ростовской области» на-
шей Центральной районной больницей 
получено медицинское оборудование 
на сумму более 20 млн рублей, приоб-
ретено 3 автомобиля. Ведется работа 
по закупке для ЦРБ компьютерного то-
мографа. Кроме того, планируем при-
обрести модульный ФАП для хутора 

Терновского, а также модульную вра-
чебную амбулаторию для жителей Ду-
даревского сельского поселения.

Нами принимается комплекс мер, на-
правленных на целевую контрактную 
подготовку врачей, последипломную 
подготовку врачей по узким специально-
стям, повышение квалификации специ-
алистов, участие в программе «Земский 
доктор», решение проблемы обеспече-
ния жильем врачей, выплату им компен-
сации расходов на оплату жилого по-
мещения и коммунальных услуг. В 2021 
году из местного бюджета выделены 
средства в сумме 3 млн рублей и приоб-
ретено жилье для двух семей врачей.

Вся система здравоохранения ра-
ботает в мобилизационном формате, 
ежедневная нагрузка на врачей растет. 
С 1 ноября в районе развернут инфек-
ционный моногоспиталь второго уровня 
на 20 коек. Активно ведется работа по 
вакцинации жителей, более 79,8% насе-
ления района от установленного плана 
привиты от коронавирусной инфекции и 
продолжают проводить ревакцинацию. 

Пользуясь случаем, призываю всех 
жителей района максимально серьез-
но отнестись к вопросу вакцинации и 
своевременно пройти ревакцинацию.

В сложившихся непростых условиях 
на плечи медиков легла огромная на-
грузка и большая ответственность за 
здоровье людей, однако профессиона-
лизм специалистов и готовность жерт-
вовать своими интересами ради обще-
ственного благополучия восхищают и 
служат примером. Сегодня мы выража-
ем слова особой благодарности врачам 
и всем работникам здравоохранения 

Шолоховского района за самоотвержен-
ную работу в условиях пандемии.

Подводя итоги 2021 года, мы уверен-
но можем сказать, что большинство на-
меченных задач выполнено, некоторые 
вопросы находятся в стадии выполне-
ния и решения. 

Благодаря поддержке депутатов всех 
уровней, профильных министерств Пра-
вительства Ростовской области, решени-
ям губернатора Ростовской области Ва-
силия Юрьевича Голубева на развитие 
Шолоховского района ежегодно выделя-
ются значительные средства. Это огром-
ная финансовая помощь и личное внима-
ние главы Донского региона к просьбам 
жителей Шолоховского района. Мы бла-
годарим также за помощь и поддержку 
депутатов Законодательного Собрания 
Ростовской области Николая Федоровича 
Беляева и Павла Владимировича Береж-
ного. Надеюсь, что при взаимодействии 
с Правительством Ростовской области и 
депутатами, при постоянном контроле, 
содействии в реализации проектов на 
территории Шолоховского района такая 
плодотворная совместная работа будет 
продолжена и в будущем.

Геннадий Громов,
фото из архива Администрации района

На самом севере Ростовской области расположен район, носящий имя велико-
го русского писателя, нашего земляка Михаила Шолохова. Район сравнительно 
небольшой, его площадь 2536 кв. км, население – около 25 тысяч человек. 
Однако вклад района в областную копилку успехов велик. Эта территория уве-
ренно развивается в самых различных сферах.

Шолоховский район 
прибавил по основным показателям

Плоскостной светомузыкальный фонтан в ст. Вешенской.Новый детский сад «Сказка», открытый в 2021 году.

Н.Ф. Беляев и О.Н. Дельнов у нового памятного знака ветеранам 
пограничной службы.
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Ежегодно помощь ЦСО получают 
более 900 граждан пожилого возраста, 
в том числе около 200 инвалидов и 2 
ребенка-инвалида. Сейчас на обслу-
живании центра находятся 727 полу-
чателей социальных услуг, из них об-
служиваются бесплатно 215 граждан. 
Показатели муниципального задания 
выполняются полностью. Численность 
работников ЦСО на 1 января 2022 года 
составляет 171 человек, из них 126 – 
социальные работники. 

С 2019 года ЦСО активно присту-
пил к реализации регионального про-
екта «Старшее поколение» нацпроек-
та «Демография», направленного на 
создание качественно нового уровня 
системы поддержки пожилых людей. 
Эта программа планомерной помощи 
и повышения качества жизни пожилых 
граждан, долговременного ухода, вклю-
чающая сбалансированное социальное 
обслуживание как на дому, так и в ста-
ционаре. С 2019 года в рамках реализа-
ции проекта в ЦСО работает мобильная 
бригада по доставке лиц старше 65 лет, 
проживающих в сельской местности, в 
медицинские организации. Это позво-
ляет им проходить диспансеризацию, 
посещать узких специалистов и др. 

В связи с пандемией COVID-19 авто-
транспорт центра использовался для 
доставки медработников к лицам старше 
65 лет для оказания им медицинской по-
мощи, а также доставки лекарственных 
средств, медицинских изделий, продуктов 
питания, предметов первой необходимо-
сти. Доставляем также пожилых граждан 
к пунктам вакцинации и обратно.

При ЦСО функционируют курсы 
«Компьютерная грамотность», «Уни-
верситет третьего возраста», клуб 

интересов «Рукодельница», клуб об-
щения «Собеседник». Организуются 
шахматные турниры среди пожилых 
людей, функционирует мобильная би-
блиотека. Реализуются такие формы 
работы с пожилыми, как проведение 
физкультурно-оздоровительных меро-
приятий в группе «Здоровье», занятия 
в танцевальном клубе «Позитив». 

Особо востребован организованный 
на базе ЦСО пункт проката технических 
средств реабилитации, который открыт 
благодаря спонсорской помощи и соб-
ственным средствам центра. Пункт про-
ката помогает разрешить ряд вопросов, 
связанных с временным обеспечением 

инвалидов и граждан, находящихся в 
трудной жизненной ситуации, необхо-
димыми для них средствами. В ассор-
тимент пункта входят коляски инвалид-
ные, ходунки, костыли, трости опорные, 
матрасы противопролежневые и т.д. Все 
это выдается в бесплатное пользование 
на период, рекомендованный врачом на 
время реабилитации и адаптации, но не 
более чем на 6 месяцев. 

Центр активно сотрудничает с волон-
терами: студентами педагогического 

колледжа, настоятелем храма и воспи-
танниками церковно-приходской шко-
лы, Центром внешкольной работы, со-
трудниками музея-заповедника им. М.А. 
Шолохова, а также школьниками. Они 
осуществляют организацию досуговой 
и просветительской деятельности – под-
готовка концертов, чествование ветера-
нов войны и труда, театрализованные 
представления и др. В 2019 году был 
организован клуб «Волонтеры серебря-
ного возраста». Его члены принимают 
активное участие в социально значимых 
мероприятиях ЦСО и района. 

Для решения неотложных социаль-
ных проблем, возникающих у пожилых 
граждан отдаленных поселений Шоло-
ховского района, в ЦСО организована 
работа мобильной бригады. 

ЦСО продолжает работу по направ-
лению «Визит внимания», в рамках 
которого сотрудники центра поздрав-
ляют получателей социальных услуг с 
днем рождения, Новым годом и Рож-
деством, другими важными празднич-
ными датами. 

С сентября 2021 года ЦСО оказывает 
новую социальную услугу – «Социальное 
такси». Благодаря губернатору Ростов-
ской области В.Ю. Голубеву был закуплен 
и передан нашему району специализиро-
ванный автомобиль. Он оборудован в со-
ответствии с современными стандартами 
безопасности, оснащен гидравлическим 
подъемником для посадки/высадки лиц 
с ограниченной подвижностью и инва-

лидов, находящихся в креслах-колясках, 
креплением для инвалидных колясок, а 
также лестничным гусеничным подъем-
ником. Новация позволяет маломобиль-
ным гражданам и инвалидам посещать 
объекты социальной инфраструктуры, 
получать более широкий спектр услуг, 
участвовать в различных мероприятиях 
социальной направленности, посещать 
учреждения культуры, медицинские, об-
разовательные и другие организации.

ЦСО принимает активное участие в 
районных, областных и всероссийских 
мероприятиях и акциях – таких как эко-
логические субботники, сдача нормати-
вов ГТО, спортивные и культурные ме-
роприятия, «День добрых дел», «Окна 
России», «Бессмертный полк», «Бло-
кадный хлеб», «Лыжня России», «Све-
ча памяти», «Согревая сердца», «Мое 
детство – война», «Новый год в каждый 
дом» и др.

Регулярно сотрудниками центра про-
водятся благотворительные акции в 
преддверии проведения Дня и декады 
инвалидов, Дня пожилого человека, 
«Дня добрых дел», Дня Победы. Это 
стало частью мероприятий по улучше-
нию быта пожилых людей и инвалидов, 
обслуживаемых на дому. 

Ежегодный анализ проделанной ра-
боты показывает: ЦСО района востре-
бован и необходим, отзывы о работе 
социальных работников и других со-
трудников центра положительные. Все 
трудятся с полной отдачей сил. 

«Но мы на этом не останавливаемся, 
впереди у нас большие планы. В част-
ности, с 2022 года нас ждет переход на 
систему долговременного ухода в рам-
ках реализации регионального проек-
та «Старшее поколение» нацпроекта 
«Демография». Долговременный уход 
– это комплекс мероприятий, включаю-
щий уход, реабилитацию, абилитацию, 
психологическую поддержку. Они по-
зволяют компенсировать ограничения 
жизнедеятельности и уменьшить за-
висимость от посторонней помощи, 
обеспечить сохранение качества жиз-
ни человека», – рассказала директор 
ЦСО Лидия Георгиевна Щиповскова.

Безусловно, для людей пожилого 
возраста и с инвалидностью очень 
важно иметь возможность оставаться 
дома, в привычной среде, в кругу близ-
ких. В то же время уход за ними – это 
особый труд, который требует соответ-
ствующей квалификации и свободного 
времени для полноценного присмотра. 
Однако нанять сиделку может позво-
лить себе далеко не каждая семья. 
В связи с этим центру предстоит боль-
шая кропотливая работа. Здесь счита-
ют главной целью обеспечить людям, 
нуждающимся в уходе, сбалансиро-
ванное социальное обслуживание и 
медицинскую помощь как на дому, так 
и в стационаре, а также научить семьи 
таких граждан оказывать помощь близ-
ким самостоятельно.

«Большое спасибо хочется сказать 
главе Администрации района Олегу Ни-
колаевичу Дельнову за то, что он и его 
сотрудники всегда готовы своевременно 
помочь в решении вопросов социальной 
сферы. Большую помощь в решении 
поставленных перед нами задач оказы-
вает также министр труда и социально-
го развития Ростовской области Елена 
Владимировна Елисеева и специалисты 
министерства», – подчеркнула руково-
дитель ЦСО. 

Иван Максимов,
фото из архива ЦСО

В общем, проблемы и чаяния земля-
ков для нее не пустой звук, за эти деся-
тилетия удалось помочь сотням, если 
не тысячам из них. Так что у коллег-
депутатов не было сомнений в том, кто 
более всего достоин занять второй по 
значимости пост в районе.

Мы попросили нового спикера Со-
брания депутатов рассказать о своих 
впечатлениях от первых месяцев рабо-
ты в новой должности, о том, что сде-
лано, а также о планах.

– лидия георгиевна, а для чего 
вам понадобилась еще одна нагруз-
ка? ведь и в ЦСо, которое вы про-
должаете возглавлять, дел хватает.

– Желание стать депутатом у меня 
появилось впервые, но оно вполне 

 Л.Г. Щиповскова и депутат Донского 
парламента П.В. Бережной.

15 октября 2021 года приступил к работе новый состав Собрания депутатов Шолохов-
ского района VII созыва. Председателем Собрания – главой района была избрана Лидия 
Георгиевна Щиповскова. Всю свою жизнь она отдала родной станице Вешенской. Здесь 
родилась, здесь и работает с 1977 года. Окончила в 1984 году Всесоюзный заочный 
институт пищевой промышленности (Москва) по специальности «Технология консерви-
рования». Человек она в районе известный. Еще бы, 29 лет работала в управлении соци-
альной защиты населения районной Администрации, а сейчас возглавляет центр соци-
ального обслуживания граждан пожилого возраста и инвалидов Шолоховского района. 
Лидия Георгиевна – член партии «Единая Россия», она заместитель секретаря районного 
отделения партии. 

Увидеть страну комфортной

На заседании Собрания депутатов Шолоховского района.

осознанное и серьезное. Хочу, как и 
все, увидеть нашу страну комфорт-
ной для проживания, чтобы как можно 
больше становилось людей, доволь-
ных жизнью. Депутат должен поддер-
живать постоянную связь со своими 
избирателями.

Из моей предыдущей трудовой дея-
тельности я считаю приоритетным для 
работы в качестве депутата большой 
опыт работы с гражданами. Главной це-
лью своей программы считаю улучше-
ние качества и увеличение продолжи-
тельности жизни граждан. Необходимо 
создать систему долговременного ухо-
да за гражданами пожилого возраста и 
инвалидами, включающую в себя сба-
лансированное социальное обслужи-
вание и медицинскую помощь на дому, 
в полустационарной и стационарной 
форме с привлечением патронажной 
службы, а также поддержку семейного 
ухода.

– кто они, ваши коллеги-депутаты, 
как организована их работа?

– По действующему законодатель-
ству состав нашего Собрания форми-
руется и состоит из глав поселений, 
входящих в состав Шолоховского 
района, а также из депутатов предста-
вительных органов указанных поселе-
ний, избранных ими из своего состава. 
В составе Собрания – 18 депутатов, 
все они единороссы. Больше всего 
среди них работников сферы культу-
ры – их шестеро. Это директора сель-

ских Домов культуры и библиотек. Трое 
депутатов, включая меня, работают в 
ЦСО района, еще трое – аграрии, двое 
– школьные учителя, есть также пред-
ставители других сфер. В большой 
мере сохраняется преемственность, 
состав обновился только на 44%.

Из числа депутатов сформированы 
6 постоянных комиссий по различным 
направлениям. При этом важно под-
черкнуть, что 5 из них возглавили депу-
таты, которые и в прошлом созыве Со-
брания их возглавляли либо являлись 
заместителями председателей посто-
янных комиссий. Так что опыт работы у 
них имеется, опереться есть на кого. 

– Что уже удалось сделать за 
столь короткий срок?

– За эти три с небольшим месяца 
была проведена сложная работа, мно-
гие нормативные акты неоднократно 
редактировались с учетом изменений 
действующего законодательства. Так, 
были внесены изменения в Устав му-
ниципального образования «Шолохов-
ский район». Были приняты бюджет 
района на 2022–2024 годы, решение 
о создании районной Контрольно-
счетной палаты, другие важные норма-
тивные правовые акты.

 Все нормативные правовые акты, 
принятые Собранием депутатов, прохо-
дят юридическую проверку и антикор-
рупционную экспертизу, направляются 
в прокуратуру района, публикуются в 
СМИ, размещаются на официальном 

сайте Администрации Шолоховского 
района. Население района имеет воз-
можность ознакомиться с ними. 

 24 декабря 2021 года мы утвердили 
план работы Собрания депутатов на 
2022 год. 

– И что же планируется?
– В 2022 году на наших заседаниях 

планируется рассмотреть следующие 
вопросы: бюджет Шолоховского райо-
на на 2022 год и на плановый период 
2023 и 2024 годов; отчет председате-
ля Собрания депутатов – главы Шо-
лоховского района о своей деятельно-
сти в 2021 году; отчет о деятельности 
полиции межмуниципального отдела 
МВД РФ «Шолоховский» на терри-
тории района в 2021 году; отчет об 
исполнении Программы социально-
экономического развития Шолохов-
ского района за 2021 год; финансо-
вое состояние сельскохозяйственных 
предприятий Шолоховского района 
и ход весенне-полевых работ; готов-
ность района к проведению хлебоубо-
рочной кампании и др. 

Но это примерные вопросы. С уче-
том изменений законодательства и 
социально-экономического положения 
вопросы будут корректироваться. 

Главными вопросами, волнующими 
население и наших избирателей, ко-
торые будут решаться депутатами в 
первоочередном порядке, естествен-
но, остаются вопросы, касающиеся 
дальнейшей газификации населенных 

пунктов, развития социальной инфра-
структуры (ремонта и строительства 
новых объектов учреждений системы 
образования и культуры), совершен-
ствования работы системы здраво-
охранения в районе с учетом эпидемии 
коронавирусной инфекции, ремонта 
автомобильных дорог.

 Встречи с избирателями на участках 
депутаты проводят с учетом ковидных 
ограничений. Они стараются, чтобы из-
биратели обращались к ним письмен-
но, в телефонном режиме или с приме-
нением компьютерных технологий.

Собрание депутатов района тесно 
взаимодействует с председателем ко-
митета Законодательного Собрания 
Ростовской области по регламентным 
вопросам и депутатской этике Никола-
ем Федоровичем Беляевым. Он посто-
янно посещает район и присутствует 
практически на каждом заседании Со-
брания депутатов. 

Депутат Заксобрания Ростовской об-
ласти Павел Владимирович Бережной 
оказывает району помощь в реализа-
ции государственной программы Ро-
стовской области «Доступная среда» 
для людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. 

В общем, работа уже началась, и 
я уверена, что уже в скором времени 
наши люди увидят ее результаты.

Геннадий Громов,
фото архива Администрации района

С 1995 года функционирует МБУ «Центр 
социального обслуживания граждан по-
жилого возраста и инвалидов Шолохов-
ского района». Его работа направлена 
на повышение качества и уровня жиз-
ни населения, обеспечение всеобщей 
доступности социальных услуг, прежде 
всего качественного социального обслу-
живания.

Система долговременного ухода становится реальностью

В структуре учреждения 7,5 структурных подразделений, это:
– 5,5 отделения социального обслуживания на дому на 660 мест;
– 1 специализированное отделение социально-медицинского обслу-
живания на дому на 30 мест;
– 1 социально-реабилитационное отделение на 30 мест.

Вручение ключей от автомобиля «Социальное такси» 
Н.Ф. Беляевым О.Н. Дельнову.
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О результатах работы 
за 10 месяцев прошло-
го года нам рассказал 
глава Администрации 
Морозовского района 
Петр Федорович Три-
шечкин.

Деятельность главы Администра-
ции, как и депутатов Думы Морозов-
ского района во главе с действующим 
председателем, главой района Викто-
ром Николаевичем Болдыревым, осу-
ществляется в рамках полномочий, 
установленных действующим законо-
дательством.

Численность населения Морозов-
ского района составляет 36 тысяч 566 
человек, в том числе в городском по-
селении – 24 тысячи 186, в сельских 
поселениях – 12 тысяч 380 жителей. 
В состав района входят 1 городское и 
8 сельских поселений. Общее количе-
ство населенных пунктов – 54.

За истекший период года экономика 
района характеризуется следующими 
показателями.

ПРомЫШленноСть

Предприятиями отгружено собствен-
ной продукции на сумму 14 млрд 450 
млн рублей. В расчете на душу насе-
ления по этому показателю наш район 
занимает 2-е место в области среди 43 
муниципальных образований. Темп ро-
ста составил 41%. Наибольший вклад 
в экономику района внесли предпри-
ятия – Морозовсксельмаш, «Астон», 
локомотивное, вагонное депо.

СельСкое хозяйСтво

Объем производства составил 2 
млрд 560 млн рублей. Темп роста – 7%. 
Стабильно работают предприятия хол-
дингов «Юг Руси», «Русская Земля», 
«Астон», «Ресурс», КФХ Никта, Ермак, 
Ткаченко, Вдовенко, Ноздрина, Чмира, 
Терентьева.

тоРговля

Оборот розничной торговли со-
ставил 4 млрд 44 млн рублей. Темп 
роста – 18%. Наибольший вклад в 
обеспечение населения продуктами 
питания и товарами первой необходи-
мости внесли предприятия «Магнит», 
«Пятерочка», «Покупочка», «Свето-
фор», ИП Красюкова, Алейникова, 
Моисеенко, Фомин.

Среднемесячная заработная плата 
по району составила 31 тысячу рублей 
с темпом роста 11%.

Глава Администрации Морозовского 
района, Администрация района для 
решения вопросов местного значения, 
согласно полномочиям, работали по 
следующим направлениям:

здРавоохРаненИе

На мероприятия по борьбе с covid-
19 из средств районного бюджета вы-
делено 10 млн 100 тыс. рублей, из 
областного бюджета – 5 млн 900 тыс. 
рублей. 

На базе инфекционного отделения 
продолжает функционировать ковид-
ный госпиталь на 40 коек. С 1 ноября 
открыт второй госпиталь вместимостью 
50 коек на базе детского отделения. 

Для поликлиники Центральной рай-
онной больницы приобретен и уста-
новлен новый цифровой маммограф, 
а также различное диагностическое 
оборудование для ЦРБ. В целях 
оперативного обследования детей 
района приобретен легковой автомо-
биль для детской поликлиники, при-
обретено дополнительное медицин-
ское оборудование для оснащения 
фельдшерско-акушерских пунктов 
района. За счет средств районного 
бюджета в текущем году врачам воз-
мещались затраты за найм жилья, а 
студентам-целевикам проводятся вы-
платы к стипендии. 

обРазованИе

Открыты пять центров «Точки 
роста» в Вербочанской, Николаев-

ской, Парамоновской, Чекаловской, 
Широко-Атаманской школах, во всех 
общеобразовательных учреждени-
ях организовано горячее питание 
школьников. На базе средней школы 
№1 работает центр для одаренных 
детей, доступом к сети Интернет 
обеспечены все детские сады и шко-
лы района, создана цифровая обра-
зовательная среда в гимназии №5 и 
школе №1, организован всеобуч по 
плаванию и отдых детей в канику-
лярное время. 

В прошедшем году приобретен ав-
тобус для детской спортивной школы, 
ежемесячную дополнительную выпла-
ту получают классные руководители.

Нами реализовано 3 проекта иници-
ативного бюджетирования, это:

– приобретение музыкально-
звукового и светового оборудования 
для Дома детского творчества;

– создание материально-технической 
базы ресурсного центра для обучения 
детей с ограниченными возможностя-
ми здоровья в школе №3; 

– приобретение технических средств 
обучения для центра одаренных детей 
на базе школы №1.

СоЦИальная защИта

Мерами социальной поддержки 
охвачено 9520 человек с общим объ-
емом расходов 306 млн рублей, что 
на 30% больше уровня аналогичного 
периода 2020 года. В рамках борьбы 
с бедностью заключен 71 социаль-
ный контракт на общую сумму 6 млн 
400 тыс. рублей. Пожилых граждан 
района обслуживает Центр социаль-
ного обслуживания: в стационаре 
находятся 35 человек, всего же охва-
чено услугами 837 жителей района. 

В медицинские организации достав-
лено бесплатно 436 граждан старше 
65 лет, проживающих на территории 
района. Также в районе организована 
работа службы «Социальное такси». 
Данной услугой воспользовались 32 
человека.

Две молодые многодетные семьи и 
семья ветерана Великой Отечествен-
ной войны получили субсидию на при-
обретение жилья. Бесплатно предо-
ставлены земельные участки двум 
многодетным семьям. 

культуРа

В районном Доме культуры для 
организации молодежного центра 
за счет средств районного бюджета 
произведен ремонт второго этажа 
на общую сумму 3 млн 275 тыс. ру-
блей. В Александровский сельский 
Дом культуры приобретено звуковое 
и световое оборудование на общую 
сумму 1 млн рублей. Значительную 
сумму – 500 тыс. рублей – наш район 
получил за победу в Президентском 
гранте с проектом «Летопись подвига 
– 1942 год». 

бИблИотеЧное обСлужИванИе

За счет средств резервного фонда 
Правительства Российской Федера-
ции предоставлена субсидия в раз-
мере 168 тыс. рублей на пополнение 
книжного фонда библиотек района, 
вследствие чего в первом полугодии 
приобретены книжные издания на сум-
му 209 тыс. рублей. Из средств район-
ного бюджета выделено 623 тыс. ру-
блей на систему отопления взрослой 
библиотеки.

ФИзИЧеСкая культуРа И СПоРт

Основным спортивным событием 
этого года стало проведение област-
ной Спартакиады Дона по 17 видам 
спорта.

В зональном этапе наш район занял 
второе общекомандное место.

В этом году взрослая команда на-
шего района по футболу возобновила 
участие в первой лиге на кубок губер-
натора Ростовской области. А наша 
детская команда по футболу выиграла 
кубок губернатора и заняла первое ме-
сто в области.

На территории стадиона «Старт» 
установлена площадка для подготовки 
и сдачи норм ГТО. 

молодежная ПолИтИка

В районе продолжается развитие 
волонтерского движения и работа с 
молодежью. В целях создания моло-
дежного центра на базе районного 
Дома культуры закуплено компьютер-
ное, фото- и видеооборудование на 
общую сумму 2 млн 250 тыс. рублей. 
С 25 декабря центр для молодежи 
района начнет работать в полном 
объеме.

СельСкое хозяйСтво

В растениеводстве получен урожай 
240 тыс. тонн зерновых культур, 49 
тыс. тонн масличных культур, что на 
7% выше показателя прошлого года. 
Под урожай 2022 года посеяно с при-
менением минеральных удобрений 
более 76 тыс. га озимых, что на 10% 
больше, чем в прошлом году.

В животноводстве получено мяса 
– 4 тыс. тонн, молока – 29 тыс. тонн, 
яиц – более 11 млн шт. В среднем эти 
показатели выше прошлого года на 
3%. На поддержку и развитие сельско-
хозяйственного производства выделе-
но 21 млн 300 тыс. рублей бюджетных 
средств, с ростом на 13%.

жИлье И комФоРтная 
гоРодСкая СРеда

Программа по вводу жилья в объеме 
8 тыс. кв. м на сегодняшний день вы-
полнена в полном объеме. Выдано 
85 разрешений на строительство и 94 

– на ввод в эксплуатацию. В 14 много-
квартирных домах выборочно капи-
тально отремонтированы крыши, фа-
сады, фундаменты, подвалы, системы 
электроснабжения, завершены работы 
по благоустройству общественной тер-
ритории у православного храма, для 
16 детей-сирот приобретены жилые 
помещения. 

охРана окРужающей СРедЫ

За текущий период проведено 32 эко-
логических субботника, высажены 215 
деревьев, 188 кустарников, 259 цве-
тов, ликвидированы 5 несанкциониро-
ванных свалок на территориях сель-
ских поселений. 

газоСнабженИе

Уровень газификации домовладений 
в районе составляет 75%.

Завершены работы по проектиро-
ванию подводящих газовых сетей к 
хутору Широко-Атамановскому и на-
чато их строительство, выполнены 
предпроектные работы по газифи-
кации поселка Комсомольского, ху-

торов Чекалова, Семеновка, Власо-
ва, Сибирьки, Алексеева и станицы 
Вольно-Донской.

доРожная деятельноСть

В прошлом году завершены ремонт-
ные работы на автомобильных межпо-
селковых и внутрипоселковых дорогах, 
а также проведены работы по восста-
новлению дорожной разметки на 16 
пешеходных переходах, установлено 
более 60 дорожных знаков в сельских 
поселениях. Из средств дорожного 
фонда района Морозовскому город-
скому поселению выделено 4 млн 600 
тыс. рублей на текущий ремонт дорож-
ных покрытий и устройство локальных 
карт по ул. Ворошилова.

тРанСПоРтнЫе уСлугИ

Организовано 12 муниципальных 
маршрутов, ежегодно из районного 
бюджета перевозчикам предоставля-
ется субсидия на возмещение затрат 
на горюче-смазочные материалы. За 
истекший период освоено 1 млн 430 
тыс. рублей.

водоСнабженИе

Капитально отремонтирована артези-
анская скважина в поселке Разлатном. 
За счет средств районного бюджета 
приобретены две водонапорные баш-
ни – в хутор Вознесенский и поселок 
Чистые пруды, завершается разработка 
проектов зон санитарной охраны всех 
источников питьевого водоснабжения 
на территории сельских поселений. За 
истекший период устранено 248 поры-
вов, заменены 30 погружных насосов.

ПРедуПРежденИе И лИквИдаЦИя 
ПоСледСтвИй ЧС

Ликвидировано более 200 возгора-
ний, совершено 157 выездов на опасные 
участки водоемов района. Для обеспече-
ния пожарной безопасности населенных 
пунктов Вольно-Донского сельского по-
селения приобретен противопожарный 
комплекс. Систематически оказывалась 
профессиональная помощь соседним 
районам при затоплении населенных 
пунктов в весенний период.

В целях профилактики и недопуще-
ния распространения коронавирусной 
инфекции среди населения района 
силами спасателей регулярно прово-
дится дезинфекция общественных 
территорий. За истекший период про-
ведена санитарная обработка свыше 
100 объектов.

ПРотИводейСтвИе коРРуПЦИИ

В нашем районе разработано 15 пра-
вовых актов. Проведены 5 мероприятий 
правовой и антикоррупционной направ-
ленности; 1 заседание комиссии по кон-
фликту интересов; 4 заседания комиссии 

по противодействию коррупции; конкурс 
социальной рекламы «Чистые руки». 

В целях недопущения коррупцион-
ных проявлений в Администрацию 
района принимаются специалисты 
только на конкурсной основе.

мФЦ

В районе функционируют 19 окон 
приема, семь из которых находятся в 
сельских поселениях; оказывается 226 
государственных и муниципальных 
услуг; в прошлом году получили услуги 
25 тысяч 800 жителей района.

занятоСть наСеленИя

За истекший период обратилось в 
службу занятости по вопросу трудо-
устройства 2007 человек. Трудоустрое-
но – 1333. Также выплачено пособий по 
безработице – 15 млн 212 тыс. рублей, 
что в 2,3 раза больше прошлого года. 
Получили новую профессию и трудо-
устроены 53 безработных гражданина.

бюджет Района

Доходная часть бюджета района уве-
личилась на 15% и составила 1 млрд 
167 млн рублей, 

Просроченной дебиторской и креди-
торской задолженности, а также креди-
тов район не имеет.

Работа Администрации района на-
правлена на решение текущих и пер-
спективных задач согласно нашим 
полномочиям. 

По материалам доклада 
Людмила Корниенко,

фото из архива Администрации

В новый год вступили достойно
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– елена анатольевна, какова 
структура службы?

– В структуру учреждения входят 4,5 
отделения социального обслуживания на 
дому на 540 человек; 2 специализирован-
ных отделения социально-медицинского 
обслуживания на дому на 60 человек; 
1 социально-реабилитационное отделе-
ние на 30 человек.

Гражданам пожилого возраста и ин-
валидам предоставляются социально-
бытовые, социально-медицинские, 
социально-психологические, социально-
педагогические, социально-правовые, 
социально-трудовые услуги, входящие 
в областной перечень социальных 
услуг, а также дополнительные соци-
альные услуги. 

В 2021 году учреждением было об-
служено 908 человек, получивших 
854 340 социальных услуг.

При учреждении успешно рабо-
тают школы «Пластилиновый мир», 
«Доброе кино», «Школа по уходу за 
гражданами пожилого возраста и ин-
валидами», «Школа финансовой гра-
мотности», «Школа чтецов», «Шко-
ла ретротерапии», «Школа основ 
безопасности жизнедеятельности», 
«Школа здорового образа жизни», 
«Православие», «Компьютерная гра-
мотность», в которых граждане по-
жилого возраста и инвалиды Моро-
зовского района не только получают 
новые знания, делятся своим опытом, 
но и общаются друг с другом. 

– есть ли в службе мобильная 
бригада, каковы ее функции?

– В целях реализации регионально-
го проекта «Старшее поколение» на-
ционального проекта «Демография» 
на базе муниципального бюджетного 
учреждения «Центр социального об-
служивания граждан пожилого возрас-
та и инвалидов» Морозовского района 
создана мобильная бригада по достав-
ке граждан старше 65 лет, проживаю-
щих в сельской местности, в меди-
цинские учреждения для проведения 
диспансеризации и дополнительных 
обследований на выявление отдель-
ных социально значимых неинфекци-
онных заболеваний. Для этих целей в 
2019 году Правительством Ростовской 
области был выделен специализиро-
ванный автотранспорт «Газель NEXT» 
на 16 посадочных мест. 

В связи со сложной эпидемиологи-
ческой обстановкой с 1 февраля 2021 
года данный автотранспорт задей-
ствован для доставки лиц старшего 
поколения, проживающих в сельской 
местности, в пункты вакцинации. 
В 2021 году данной услугой восполь-
зовались 537 человек.

При учреждении осуществляет свою 
деятельность служба «Социальное 
такси».

Данная служба создана с целью обе-
спечения гражданам пожилого возрас-
та и инвалидам доступа к социально 
значимым объектам Морозовского 
района и Ростовской области, таким 
как учреждения здравоохранения, 
культуры, образовательные учрежде-
ния, органы исполнительной власти, 

учреждения расчетов за жилищно-
коммунальные услуги, МФЦ, вокзалы, 
аптеки, учреждения, предоставляю-
щие бытовые услуги (парикмахерские, 
пункты ремонта обуви и др.).

Для деятельности службы в 2020 
году был приобретен специализиро-
ванный автомобильный транспорт 
ИАЦ-1767МЗ и лестничный подъем-
ник для инвалидов «Барс – УГП-130». 
В 2021 году данной услугой воспользо-
вались 39 человек.

Кроме того, в центре действует пункт 
проката технических средств реабили-
тации для инвалидов. Средства реа-
билитации предоставляются во вре-
менное пользование на безвозмездной 
основе на срок не более 6 месяцев. 

На базе учреждения работает теле-
фон «горячей линии» по социальному 
сопровождению лиц, находящихся в 
группе риска заболевания новой ко-
ронавирусной инфекцией. Гражданам, 
обратившимся за помощью, осущест-
вляется доставка продуктов питания, 
предметов первой необходимости и 
лекарственных средств, оказывается 
помощь в оплате коммунальных услуг. 
За 2021 год помощь получили 1745 че-
ловек.

– Спасибо, елена анатольевна. 
мы желаем вашему центру благопо-
лучия и процветания. а вам и вашим 
подопечным крепкого здоровья, по-
больше светлых радостных дней.

Беседовала Людмила Корниенко,
фото из архива центра

Мы беседуем с директором муници-
пального бюджетного учреждения 
«Центр социального обслуживания 
граждан пожилого возраста и инва-
лидов» Морозовского района Еленой 
Анатольевной Клепченко, которая 
руководит центром с 11 марта 2001 
года. Центр же осуществляет свою 
деятельность с 4 января 1994 года. 

С заботой 
о человеке

Празднование 8 Марта.

Праздник «Дары осени».

Основная цель работы МБУ «Центр 
социального обслуживания граждан 
пожилого возраста и инвалидов» Весе-
ловского района – помощь и поддерж-
ка инвалидов и граждан пожилого воз-
раста. Здесь работают люди, которые 
обладают ценными человеческими ка-
чествами – состраданием, готовностью 
протянуть руку в трудную минуту, тер-
пением и добротой. О том, насколько 
успешно функционирует центр, какие 
направления деятельности реализуют-
ся, корреспонденту «Парламентского 
вестника Дона» рассказала директор 
Наталья Петровна Сахарова.

– Специалисты нашего учреждения 
в течение всего 2021 года работали 
над созданием условий для повыше-
ния доступности и качества социаль-
ных услуг, которые предоставляются 
гражданам пожилого возраста и ин-
валидам на основе использования 
инновационных форм и технологий 
социального обслуживания, в целях 
улучшения условий жизнедеятельно-
сти и расширения возможностей само-
стоятельно обеспечивать свои основ-
ные жизненные потребности в рамках 
реализации Федерального закона от 
28.12.2013 № 442-ФЗ «Об основах со-
циального обслуживания граждан в 
Российской Федерации». Для дости-
жения цели и обеспечения деятель-
ности в структуру учреждения вхо-
дят: аппарат управления, отделения 
социального обслуживания на дому, 
социально-реабилитационное отделе-
ние для граждан пожилого возраста и 
инвалидов. Учреждением за 2021 год 

Социальные услуги доступны для населения
муниципальное задание выполнено на 
100%. За 2021 год число обслуженных 
получателей социальных услуг соста-
вило 938 человек, учреждением было 
предоставлено 1 530 594 услуги. 

– наталья Петровна, какие меро-
приятия по улучшению предостав-
ления социальных услуг вы могли 
бы отметить? 

– В целях повышения показателей, 
характеризующих открытость и доступ-
ность информации об организации со-
циального обслуживания, проводится 
информационно-разъяснительная ра-
бота с населением о системе обслужи-
вания в учреждении, видах и условиях 
предоставления социальных услуг. Ак-
туальная информация по этим вопро-
сам размещается на общедоступных 
информационных стендах в самом 
учреждении и в поселениях района, 
средствах массовой информации, 
на официальном сайте учреждения, 
памятках, информационных листах. 
Контроль и анализ результативности 
обращений получателей социальных 
услуг в учреждении осуществляется 
путем организации и учета обращений 
граждан непосредственно к специали-
стам учреждения, по телефону «горя-
чей линии» и обращений, полученных 
по электронной почте, с помощью 
электронного сервиса на официаль-
ном сайте учреждения. Можно также 
отметить выезды мобильной бригады 
с целью оказания социальных услуг и 
консультативной помощи гражданам, 
проживающим в отдаленных населен-
ных пунктах, проведение социального 
опроса и голосования об уровне удо-
влетворенности получателей социаль-
ных услуг качеством, полнотой и до-
ступностью информации.

Для нас важны показатели, харак-
теризующие комфортность условий 
предоставления социальных услуг и 
доступность их получения, поэтому 
мы проводим много мероприятий, на-
правленных на повышение уровня 
бытовой комфортности пребывания в 
учреждении и развитие материально-

технической базы. Мы проводим 
большую работу по привлечению бла-
готворителей и по обеспечению уком-
плектованности штата учреждения. 

– Сколько отделений в районе 
осуществляют социальное обслу-
живание на дому? 

– Таких отделений у нас шесть. Со-
циальные услуги гражданам пожилого 
возраста и инвалидам, пользующим-
ся услугами МБУ ЦСО Веселовского 
района, предоставляются с учетом 
индивидуальной нуждаемости. Рабо-
та 126 социальных работников прово-
дится в 22 населенных пунктах района. 
Деятельность отделений социального 
обслуживания на дому направлена на 
улучшение условий жизнедеятельно-
сти получателей социальных услуг при 
сохранении их пребывания в привыч-
ной благоприятной среде – месте их 
пребывания. На сегодняшний день это 
доступная, экономичная и наиболее 
приближенная к привычным условиям 
проживания пожилых людей. За 2021 
год отделениями социального обслужи-
вания на дому оказано 1 414 199 услуг. 
Жалоб и нареканий по обслуживанию 
от пожилых граждан и инвалидов нет, 
ведется соответствующая документа-
ция: дневники обслуживаемых граждан 
и журналы работы социальных работ-
ников, ежемесячные отчеты о проде-
ланной работе и оплата за оказанные 
социальные услуги сдаются вовремя. 

С 2005 года для граждан пожилого воз-
раста и инвалидов работает социально-
реабилитационное отделение по адре-
су: х. Верхнесоленый, ул. Молодежная, 
21-а, которое является структурным под-
разделением МБУ ЦСО Веселовского 
района. Социально-реабилитационное 
отделение организовано с целью ком-
плексной помощи по абилитации и реа-
билитации инвалидов, адаптации людей 
старшего поколения. Основными зада-
чами отделения является поддержание 
у граждан возможности самореализа-
ции жизненно важных потребностей пу-
тем повышения социальной активности, 
нормализации психологического стату-

са, участия в выполнении социально-
реабилитационных мероприятий инди-
видуальной программы реабилитации 
и абилитации, организация выявления 
и осуществления подбора лиц, нуждаю-
щихся в социальной реабилитации на 
базе отделения. Получателями услуг 
данного отделения стали 33 человека, 
оказано услуг – 109 564. В МБУ ЦСО 
Веселовского района организована вы-
ездная мобильная бригада, состоящая 
из 6 специалистов. Количество услуг, 
оказанных мобильной бригадой, в 2021 
году составило 6831, их получили 1430 
граждан. Также в учреждении в рамках 
национального проекта «Демография» 
осуществляет свою деятельность мо-
бильная бригада по доставке лиц стар-
ше 65 лет к пунктам вакцинации, в меди-
цинские организации для прохождения 
диспансеризации (профосмотров), ко-
личество подвезенных граждан – 613. 
В МБУ ЦСО работает служба «Социаль-
ное такси», автомобиль оснащен инва-
лидным подъемником, креплением для 
инвалидных колясок для обеспечения 
свободного доступа маломобильных 
граждан к объектам социальной инфра-
структуры. Количество граждан, полу-
чивших помощь, составило 86 человек. 
Также работает пункт проката техни-
ческих средств реабилитации, ухода и 
адаптации. Количество граждан, полу-
чивших помощь, в 2021 году составило 
28 человек.

– в вашем учреждении успешно 
функционирует клубно-кружковая 
форма работы по социальной реа-
билитации пожилых людей, их фи-
зической деятельности, организа-
ции всестороннего досуга. 

– Этому направлению мы уделяем 
большое внимание. Реализуются сле-
дующие учебные программы: «В ногу 
со временем», «Мир природы», «Здо-
ровый образ жизни и активное долголе-
тие», «Мастерица», «Охрана безопас-
ности жизнедеятельности», «С песней 
по жизни». Проводились развлекатель-
ные и познавательные мероприятия, 
викторины, игры, концертные програм-

мы, беседы и лекции, экскурсии, заня-
тия на тренажерах. Людей обучали ды-
хательной гимнастике, комплексным 
физическим упражнениям. В МБУ ЦСО 
проводится обучение пожилых людей 
компьютерной грамотности, прошли 
обучение 4 человека. 

– какие изменения в вашей работе 
произошли из-за пандемии корона-
вируса?

– Организована работа телефона 
«горячей линии» по социальному сопро-
вождению лиц, находящихся в группе 
риска заболевания коронавирусной ин-
фекцией, в 2021 году выполнены заявки 
213 граждан. В рамках акции «День до-
брых дел» в 2021 году проведены самые 
разнообразные мероприятия, главной 
целью которых было сделать как можно 
больше добрых дел для окружающих. 
Социальными работниками и заведую-
щими отделениями проведено 8 ме-
роприятий, связанных с организацией 
социально-бытовой помощи 

– в 2021 году ваши специалисты 
прошли серьезное обучение...

– Да, 15 социальных работников на-
шего центра получили новые знания 
по программе «Социальный работ-
ник – профессиональная подготовка 
с учетом стандарта Ворлдскиллс по 
компетенции «Социальная работа». 
Постоянное повышение компетенции 
сегодня очень важно, так как стреми-
тельно меняется жизнь, появляются 
новые возможности и технологии, мы 
должны уметь пользоваться современ-
ным инструментарием и эффективно 
с ним работать. Анализируя работу в 
2021 году, можно отметить, что цели 
учреждения достигнуты и поставлен-
ные задачи выполнены. Основной 
целью в 2022 году останется, как и 
прежде, рост качества социального об-
служивания, расширение количества 
услуг, привлечение дополнительных 
ресурсов для развития социального 
обслуживания.

Ирина Астапенко,
фото из архива ЦСО
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Каким стал для района и его жите-
лей завершившийся год? Об этом мы 
попросили рассказать главу Админи-
страции района Романа Павловича 
Криворотова.

– Роман Павлович, в последние 
два года пандемия новой коронови-
русной инфекции сovid-19 и связан-
ные с ней ограничительные меры 
ударили по экономике, и прежде 
всего по малому и среднему бизне-
су. как это отразилось на веселов-
ском районе?

– Стержнем экономики нашего райо-
на является сельское хозяйство. АПК 
района представлен всеми формами 
хозяйствования. У нас ведут хозяй-
ственную деятельность более 150 
крестьянских (фермерских) хозяйств, 
более 8 тысяч личных подсобных хо-
зяйств и 10 сельхозпредприятий всех 
форм собственности. Численность за-
нятых в сельском хозяйстве составила 
более 1106 человек.

Так вот, в последние годы в районе 
наращиваются объемы производства 
зерна, картофеля и овощей. В 2021 
году во всех категориях хозяйств про-
изведено 290,1 тысячи тонн зерновых 
и зернобобовых культур с посевной 
площади 60,6 тыс. га, со средней уро-
жайностью 47,9 ц/га. Валовой сбор 
картофеля составил 60,6 тысячи тонн 
со средней урожайностью 338,8 ц/га. 
По овощам эти показатели составили, 
соответственно, 30,8 тысячи тонн и 
318,4 ц/га. 

В животноводстве основной вклад 
вносят личные подсобные и крестьян-
ские (фермерские) хозяйства. За про-
шедший год надои молока выросли на 

172 тонны по сравнению с прошлым 
годом и составили 15,3 тысячи тонн. 
Реализовано на убой скота и птицы 
2677,4 тонны. 

За 9 месяцев 2021 года объем вы-
ручки от реализации товаров, продук-
ции и работ сельхозтоваропроизводи-
телями района составил 3 млрд 24 млн 
рублей, что выше уровня 2020 года на 
13,6%. 

Конечно, очень помогает успехам 
АПК господдержка. За 9 месяцев 2021 
года она превысила 34,8 млн рублей. 
Полностью была удовлетворена за 
указанный период потребность наших 
сельхозпроизводителей в кредитных 
ресурсах.

Как итог, растут доходы аграриев. 
Среднемесячная заработная плата по 
сельхозпредприятиям у нас составила 
39631,68 рубля. 

– а как чувствует себя в это не-
простое время малый и средний 
бизнес?

– Численность занятых в сфере ма-
лого и среднего предпринимательства 
в районе, включая индивидуальных 
предпринимателей, – 1380 человек. 
Создание новых рабочих мест, налого-
вые отчисления, обеспечение населе-
ния необходимыми товарами, услугами, 
благотворительная деятельность – все 
это реальный вклад предпринимате-
лей в жизнь района. Поддержка пред-
принимательства, информационная 
и консультационная, осуществляется 
в рамках реализации муниципальной 
программы «Экономическое развитие и 
инновационная экономика». 

В рамках реализации националь-
ного проекта «Малое и среднее пред-
принимательство и поддержка инди-
видуальной предпринимательской 
инициативы» в районе проведен ряд 
мероприятий. Так, в рамках реализа-
ции регионального проекта «Улучше-
ние условий ведения предпринима-
тельской деятельности» проведено 4 

заседания Совета по предпринима-
тельству. На них рассматривались, на-
верное, самые злободневные для 
нашего бизнеса вопросы – меры под-
держки, реализуемые в регионе в связи 
с распространением новой коронави-
русной инфекции. Решения и рекомен-
дации Совета касались также участия 
учащихся в конкурсе «Лидеры Дона» и 
молодежи – в онлайн-ярмарках учеб-
ных заведений. 

– как в районе с инвестициями?
– Да в общем-то идем с плюсом. Ко-

нечно, об итогах по году можно будет 
сказать чуть позже. А на сегодня есть 
данные за 9 месяцев 2021 года. Они 
вселяют оптимизм. Объем инвестиций 

в основной капитал за счет всех источ-
ников финансирования достиг 875 млн 
643 тысячи рублей. Рост по этому по-
казателю составил 130% по сравнению 
с аналогичным периодом 2020 года. 
При этом рост по крупным и средним 
предприятиям оказался даже выше – 
142,1%. 

Хорошо развивается также инди-
видуальное жилищное строитель-
ство, объем инвестиций в этой сфе-
ре близок к 300 млн рублей. К слову, 
для этого была проделана большая 
работа – инвестиции на пустое место 
не придут. В рамках реализации Ука-
за Президента РФ № 600 «О мерах 
по обеспечению граждан Российской 
Федерации доступным и комфорт-
ным жильем и повышению качества 
жилищно-коммунальных услуг в 2021 
году в районе было предоставлено 52 
земельных участка семьям, имеющих 
трех и более детей, – это 99% от плана. 
Объем ввода в эксплуатацию жилья на 
территории района составил 7707,8 кв. 
метра или 101% от плана. 

Важно и то, что на территории наше-
го района обеспечение жильем граж-
дан, молодых семей осуществляется в 
рамках мероприятий государственных 

программ РФ «Комплексное развитие 
сельских территорий» и «Обеспече-
ние доступным и комфортным жильем 
и коммунальными услугами граждан 
Российской Федерации». Свидетель-
ства о праве на получение социальной 
выплаты на приобретение (строитель-
ство) жилья в 2021 году получила одна 
молодая семья. В целях обеспечения 
жилыми помещениями детей-сирот 
Администрацией района приобретено 
9 жилых помещений. 

…В прошлом году сектором архи-
тектуры и градостроительства Адми-
нистрации района было подготовлено, 
утверждено и выдано 74 градострои-
тельных плана земельных участков, 

149 разрешений на строительство 
(реконструкцию) объектов индивиду-
ального и промышленно-гражданского 
строительства, 81 разрешение на ввод 
в эксплуатацию построенных и рекон-
струированных объектов капитального 
строительства. 

…К сожалению, пандемия больнее 
всего ударила по малым и микропред-
приятиям. Здесь объем инвестиций 
снизился на 2,3 млн рублей.  

Администрация района продолжит 
системную работу по привлечению 
инвесторов на нашу территорию и в 
начавшемся году. На официальном 
сайте Администрации размещена ин-
формация о двух инвестиционных пло-
щадках, она направлена в Агентство 
инвестиционного развития Ростовской 
области. Ежемесячно проводятся засе-
дания совета по инвестициям. 

– как развивается в районе ин-
фраструктура? в прошлые годы 
отсюда поступали сигналы о недо-
статках в водоснабжении. Проблема 
эта, как известно, касается большей 
части Ростовской области.

– Для обеспечения бесперебойной 
подачи воды населению Администра-
цией Веселовского района произведен 

капитальный ремонт 7 артезианских 
скважин в п. Веселом, х. Верхнесоле-
ном, п. Среднем Маныче, х. Маныч-
Балабинка и х. Позднеевка. На эти ра-
боты из средств областного бюджета 
выделено 12 млн 878,4 тысячи рублей, 
из средств бюджета Веселовского рай-
она – более 646 тысяч рублей. 

Большие средства бюджет района 
выделяет на приобретение насосных 
агрегатов для артезианских скважин.

– обращает на себя внимание до-
статочно хорошее качество автодо-
рог в веселовском районе. Что де-
лается для этого? 

– Протяженность автомобильных 
дорог общего пользования местного 

значения, находящихся на террито-
рии Веселовского района, составляет 
364,5 км, из них межпоселковых 105,6 
км и внутрипоселковых 258,9 км. 

В рамках муниципальной програм-
мы района «Развитие транспортной 
системы» на 2021 год выделено 84 
млн 892,8 тысячи рублей, из них 35 
млн 134,6 тысячи – на содержание 
автодорог местного значения и 49 
млн 758,2 тысячи рублей – на ремонт 
автодорог. 

В 2021 году при финансовой под-
держке Ростовской области в Веселов-
ском районе получилось реализовать 
5 объектов ремонта. Среди них:

– территориальная автодорога об-
щего пользования подъезд от автодо-
роги «ст. Мечетинская – х. Большая 
Таловая – п. Веселый» к х. Верхний Хо-
мутец протяженностью 2900 метров; 

– автодорога асфальтобетонная по 
пер. Волго-Донскому в п. Веселом про-
тяженностью 1139 метров; 

– автодорога по ул. Зеленой в 
х. Маныч-Балабинка протяженностью 
1374 метра; 

– автодорога асфальтобетонная по 
ул. Советской в п. Веселом протяжен-
ностью 1203 метра;

– автодорога по ул. Степной в 
х. Позднеевка на участке км 0+465 – км 
0+817, протяженностью 352 метра. 

– знаем, что в веселовском райо-
не бережно относятся к ветеранам, и 
особенно к инвалидам. Что для это-
го делается?

– За 2021 год в Центре социально-
го обслуживания граждан пожилого 
возраста и инвалидов Веселовского 
района социальную помощь получили 
898 человек. В рамках национального 
проекта «Демография» на базе ЦСО 
осуществляет работу мобильная бри-
гада по доставке лиц старше 65 лет в 
медицинские организации. Это помог-
ло доставить в Центральную районную 
больницу 613 граждан, проживающих 
на территории Веселовского района, а 
также оказать социальные услуги 1430 
гражданам, попавшим в трудную жиз-
ненную ситуацию.

В рамках реализации федерального 
проекта «Старшее поколение» нац-
проекта «Демография» в 2021 году 
Центром занятости населения Весе-
ловского района было организовано 
профессиональное обучение 4 чело-
век предпенсионного возраста, обра-
тившихся за данной услугой. 

– Сегодня главной заботой на-
селения, наверное, является его 
здоровье. Пандемия не дает рассла-
биться. как у вас «чувствует себя» 
здравоохранение?

– Состояние здоровья населения, 
возможность получения доступной 
медицинской помощи являются инди-
каторами социального благополучия 
общества. 

Во исполнение Указа Президента РФ 
от 7 мая 2012 года целевые показате-
ли по повышению заработной платы по 
врачам составили 158,9%, по средне-
му медицинскому персоналу – 75,3%. 

Всего из бюджета Веселовского рай-
она в рамках муниципальной програм-
мы «Развитие здравоохранения» было 
выделено 5188,2 тысячи рублей. 

Проводится работа по профессио-
нальной ориентации среди учащихся 
школ района и отбору наиболее до-
стойных для целевой подготовки в 
Ростовском государственном медицин-
ском университете. Всего по целевой 
контрактной подготовке от Веселовско-
го района обучается 18 студентов. 

Своевременно и в полном объеме 
проводится дополнительная дис-
пансеризация взрослого и детского 
населения с целью своевременного 
установления отклонений в состоя-
нии здоровья и их коррекции. Также 
проводится углубленная диспансе-
ризация для граждан, переболевших 
COVID-19. 

Своевременно и успешно проводит-
ся вакцинация населения от гриппа. 
Проводится вакцинация взрослого на-
селения от COVID-19. 

В 2021 году врачами-специалистами 
большое внимание в СМИ уделялось 
профилактике заболеваний и пропа-
ганде здорового образа жизни. Осу-
ществлялись плановые выезды врачей 
специалистов в отдельные ФАПы, где 
проводились лечебно-консультативные 
приемы с целью оказания квалифици-
рованной медицинской помощи насе-
лению. Также осуществлялась работа 
передвижного флюорографа. 

– большое спасибо за интервью. 
остается только пожелать вам и 
всему населению веселовского рай-
она крепкого здоровья и успехов в 
новом году. 

Геннадий Громов,
фото из архива Администрации района

Веселовский район является од-
ним из самых развитых в составе 
Ростовской области. Его отличает 
выгодное географическое распо-
ложение – от райцентра поселка 
Веселого до Ростова-на-Дону всего 
100 км и до ближайшей железно-
дорожной станции Мечетинской – 
55 км. Успехам местной экономики 
способствуют богатые природные 
ресурсы района. Его земли, а это 
1355 кв. км, примыкают к судоход-
ному притоку Дона – реке Маныч 
и созданному на ней Веселовскому 
водохранилищу. 

Экономика отзывается на поддержку 
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В сельском поселении насчиты-
вается 2957 личных подсобных хо-
зяйств, 128 крестьянско-фермерских 
хозяйств и индивидуальных пред-
принимателей. Здесь газифицирова-
но 60% подворий граждан.

Общая протяженность автомо-
бильных дорог вне населенных пун-
ктов составляет 91,9 км, из них с 
твердым покрытием – 80,9 км. Про-
тяженность уличных автодорог со-
ставляет 83 км, в т.ч. с твердым по-
крытием – 42 км. 

В состав сельского поселения вхо-
дят 16 населенных пунктов: 10 хуто-
ров и 6 поселков. Население поселе-
ния – 8448 человек.

Верхнесоленовское поселение 
имеет явно выраженный аграрный 
характер, располагая 49,8 тысячи 
гектаров пахотных земель. В посе-
лении выращиваются все виды сель-
хозпродукции. Здесь расположены 
такие крупные предприятия АПК, как 
ЗАО имени Ленина, ЗАО «Шахаев-
ское», ЗАО «Нива», ОАО «Юг Агро 
Холдинг» и ФГУ СХП «Ростовское» 
ФСИН России.

…Обращают внимание благоустро-
енность, уют и чистота населенных 
пунктов Верхнесоленовского поселе-
ния. Здесь стремятся использовать 
любую возможность, чтобы сделать 
жизнь еще краше, и не хотят оста-
навливаться на достигнутом. Одну 
из таких возможностей, очень ве-
сомую, предоставил региональный 
закон «Об инициативных проектах», 
принятый Законодательным Собра-
нием Ростовской области в августе 
2019 года. Развитием этого докумен-
та стал в Донском регионе губерна-
торский проект «Сделаем вместе!». 
Основным посылом проекта стало 
стремление сделать так, чтобы ря-
довые жители, бизнес и власть ста-
ли равноправными партнерами в 
реализации идей по развитию своей 
малой родины, по решению вопро-
сов местного значения, развитию об-
щественной инфраструктуры своего 
села или города. 

Участвуя в подобных проектах, 
граждане сами определяют направ-
ления расходования бюджетных 
средств, соучаствуют в финанси-
ровании выбранных объектов, по-
могают в выполнении работ и кон-
тролируют их качество. При этом 

привлечение средств жителей и биз-
неса как дополнительного источника 
финансирования не является само-
целью. Денежное участие граждан 
способствует отбору наиболее зна-
чимой проблемы, более эффектив-
ной и бережной эксплуатации объ-
екта, изменению отношения людей 
к своей роли в развитии территории. 
Если говорить простым языком, за-
чем ломать то, во что вложил день-
ги? В случае с инициативным бюд-
жетированием это ни много ни мало, 
а 5% от стоимости проекта. Притом 
что размер субсидии из областного 
бюджета на поддержку одного проек-
та может достигать 2 млн рублей.

…В общем, в Верхнесоленовском 
сразу же решили ухватиться за эту 
возможность, благо идей, на что по-
тратить эти деньги, хватало. Побе-
дил проект, набравший наибольшее 
количество голосов, – спортпло-
щадка. О том, как это происходило, 
рассказывает глава Администрации 
Верхнесоленовского сельского посе-
ления Иван Иванович Бухвал:

– Подготовку мы начали в 2019 году. 
На сходах граждан тогда обсуждали 
несколько вариантов, выдвинутых 
инициативными группами. И в итоге 
люди выбрали проект спортплощадки, 
которая разместилась бы в центре ху-
тора Верхнесоленого, рядом с Домом 
культуры, детским садом и мемориа-
лом. Этот проект в итоге преодолел 
областной конкурс проектов развития 
общественной инфраструктуры, осно-
ванных на местных инициативах.

Ну а дальше началась реализа-
ция проекта. В 2020 году Админи-
страцией поселения был приобре-
тен земельный участок (пустырь) на 
сумму 100 тысяч рублей, на котором 
предстояло разместить прекрасно 
оборудованную спортплощадку. Ее 
предстояло огородить и установить 
освещение. 

Общая стоимость устройства пло-
щадки составила 1764 тысячи ру-
блей, из них львиная доля – 1573,5 
тысячи – была выделена из област-
ного бюджета. Софинансирование 
местного бюджета составило 190,5 
тысячи рублей, в том числе безвоз-
мездные поступления от физических 
и юридических лиц – 72,3 тысячи 
(ЗАО имени Ленина, ИП Веренич 
Е.С., ИП Самаркин М.Н.).

И.И. Бухвал и депутат Законодательного Собрания Ростовской области М.Ю. Сапрыкин.

Построенные объекты инициативного бюджетирования.

Верхнесоленовское – самое большое по территории сельское поселе-
ние Веселовского района (всего их в районе 4). Расположено это ад-
министративное образование в северо-западной части района. С за-
пада поселение граничит с землями Багаевского района, с северо-
востока – с землями Семикаракорского района и с Веселовским во-
дохранилищем. Протяженность поселения с севера на юг составляет 
28,5 км, с востока на запад – 38 км. 

Иван Бухвал, глава Администрации Верхнесоленовского 
сельского поселения:
«Благоустройству наших хуторов и поселков помогает 
инициативное бюджетирование» 

В соответствии с электронными 
аукционами было заключено три 
муниципальных контракта с под-
рядчиками. Работы начались в июне 
2020 года и были завершены уже к 
сентябрю. На площадке в итоге было 
установлено два воркаута с песоч-
ным основанием, 12 тренажеров на 
площадке с асфальтовым покрыти-
ем, 2 игровых детских комплекса на 
площадке с мягким покрытием, 8 ла-
вочек со спинками и 4 урны. По пери-
метру всей площадки было установ-
лено ограждение и освещение.

Ну а дальше – больше, жители 
уже вошли во вкус новации. По той 
же схеме годом позже состоялся и 
другой инициативный проект, связан-
ный с дальнейшим благоустройством 
данной территории. Сумма по кон-
тракту по данному проекту составила 
1778,58 тысячи рублей. Из этого объ-
ема средства областного бюджета 
составили 1414,09 тысячи и средства 
местного бюджета – 150,99 тысячи 
рублей. Безвозмездные поступления 
в сумме 231,5 тысячи рублей были 
от тех же лиц, что и по предыдуще-
му проекту. В реализации проекта 
приняли непосредственное трудовое 
участие 22 человека. Стройка шла 
хорошими темпами и уложилась в от-
резок с июля по август 2021 года.

В итоге были выполнены следую-
щие работы: установлены стацио-
нарный сценический комплекс, 15 
лавочек и 12 урн, уложено 586 кв. 
метров тротуарной плитки с бордю-
ром. В итоге получился полноценный 
парк с летней эстрадной сценой. 

– Мы мечтали об этом, чтобы было 
место, где могли бы отдохнуть наши 
дети, молодежь, люди старшего по-
коления, где можно было бы прово-
дить самые различные мероприятия. 
Место для нас очень важное – рядом 
Дом культуры, наша площадь Славы, 
– рассказала нам Любовь Владими-
ровна Гречко, директор Верхнесоле-
новского сельского Дома культуры.

К слову, в подчинении у Л.В. Греч-
ко 8 сельских клубов, и уже в 4 из 
них проведена газификация, прово-
дится в них надлежащий ремонт.

– Мы будем продолжать эту рабо-
ту. На очереди третий инициативный 
проект, связанный с благоустрой-
ством нашего Верхнесоленого, его 
культурного центра. Мы хотим, что-
бы здесь появился целый культурно-
спортивный комплекс. Хотим на этот 
раз обновить стадион – оборудовать 
вокруг футбольного поля беговую 
дорожку, заменить ворота, устано-
вить места для зрителей и скамейки 
для запасных футболистов. Будем 
реализовывать этот проект уже в на-
чавшемся 2022 году, – сообщил нам 
Иван Иванович Бухвал.

Геннадий Громов,
фото автора и из архива Администрации 
Верхнесоленовского сельского поселения

На территории Верхнесоленовского сельского поселения находятся:

– 7 общеобразовательных учреждений и 7 дошкольных учреждений;
– 12 учреждений культуры (8 Домов культуры и 4 библиотеки);
– 1 участковая больница, 7 фельдшерско-акушерских пунктов;
– 1 социально-реабилитационный центр в х. Верхнесоленом МБУ «Центр соци-

ального обслуживания граждан пожилого возраста и инвалидов»;
– 3 отделения Веселовского центра социального обслуживания граждан пожило-

го возраста и инвалидов.
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Большое внимание на территории 
поселения уделяют благоустройству. 
Многое в этом важном вопросе за-
висит от Администрации поселения. 
Об этой работе рассказывает глава 
Администрации Андрей Васильевич 
Покладиев, который работает в этой 
должности с марта 2021 года. Он ко-
ренной позднеевец. Здесь окончил 
среднюю школу, а после окончания 
вуза и службы в армии работал в 
сфере АПК. Перед назначением в 
Администрацию работал главным 
инженером в ООО «Агрокомплекс 
Ростовский» ОП «Краснокутское», 
зарекомендовав себя с самой хоро-
шей стороны.

«На благоустройство в нашем 
сельском поселении в 2021 году 
было потрачено 1,2 млн рублей. 
Сумма достаточно большая. Хотя, 
на мой взгляд, внешний вид наших 
хуторов зависит не только от дея-
тельности Администрации, но и от 
отношения самих жителей к месту 
проживания. 

В рамках благоустройства в тече-
ние года проводилось скашивание 
сорной растительности во всех ху-

торах поселения, уборка мусора, 
ликвидация несанкционированных 
свалок. За нарушение правил благо-
устройства и санитарного содержа-
ния территории выписано 38 прото-
колов. Борьба с нарушителями будет 
продолжаться. Против клещей были 
обработаны все кладбища, детские 
площадки, стадионы. Площадь об-
работок составила 11,8 га (на 89,5 
тысячи рублей). 

Ежегодно весной производится ре-
монт памятников погибшим в годы 
Великой Отечественной войны. Был 
выполнен текущий ремонт братских 
могил в хуторах Свобода и Красное 
Знамя, на эти цели потрачено 20,4 
тысячи рублей. 

В 2020 году наше поселение уча-
ствовало в V федеральной целевой 
программе «Увековечение памяти 
погибших при защите Отечества на 
2019-2024 гг.». В рамках этой про-
граммы задействованы средства 
федерального, областного и местно-
го бюджетов. 

Были исполнены контракты на вы-
полнение работ по установке мемо-
риальных гранитных плит с именами 

погибших на территории братской 
могилы в хуторе Малая Западенка 
(около 600 тысяч рублей), а также по 
капитальному ремонту братских мо-
гил в хуторах Позднеевка, Красное 
Знамя и Свобода. 

В Позднеевском сельском поселе-
нии проводятся работы по проектам 
инициативного бюджетирования. Так, 
в 2020 году в Правительство обла-
сти нами был представлен пилотный 
проект «Благоустройство территории 
парка х. Позднеевка». Проект прошел 
отборочный конкурс, где было пред-
ставлено 308 заявок со всей обла-
сти, и занял 49-е место в списке. На 
основании представленных докумен-
тов было одобрено софинансирова-
ние проекта из областного бюджета. 
После проведения процедуры торгов 
заключен контракт с ООО «ВЕСТА» 
на сумму 1497,4 тыс. рублей на реа-
лизацию проекта. В итоге появилась 
возможность комфортного время-
препровождения на свежем воздухе 
для населения и гостей хутора Позд-
неевка. В рамках проекта были по-
строены велодорожки, установлены 
скамейки, урны, цветочные клумбы, 

Позднеевское сельское поселение, входящее в состав Веселовско-
го района, не слишком большое, оно насчитывает более 4,2 ты-
сячи жителей. Из учреждений социальной сферы здесь находятся 
5 фельдшерско-акушерских пунктов, 6 образовательных учрежде-
ний (из них 3 дошкольных), 4 сельских Дома культуры и 1 сель-
ский клуб. При ДК работают кружки по интересам для детей разного 
возраста, здесь хорошо развита деятельность коллективов художе-
ственной самодеятельности.

Позднеевцы не подведут

велопарковка. Озеленение парка 
проходило с участием социальных 
работников и пенсионеров Поздне-
евского поселения. Особо хотелось 
отметить активное участие в посад-
ке саженцев учеников Позднеевской 
школы, возглавляемой директором 
Е.А. Порядной. 

Да, нам повсеместно нужно при-
водить территории к порядку, бла-
гоустраивать зоны отдыха. И в каж-
дом населенном пункте поселения, а 
у нас 5 хуторов, мы уже поставили 
детские игровые площадки.

Из резервного фонда Правитель-
ства Ростовской области нашему по-
селению в 2019 году была выделена 
субсидия на приобретение звуко-
технического оборудования в сумме 
158,7 тысячи рублей. 

Также проводились ремонты в 
Малозападенском и Позднеевском 
сельских Домах культуры, для них 
приобретена одежда сцены и меха-
низмы к ней.

На 2021 год по инициативному 
бюджетированию выиграл проект в 
хуторе Красное Знамя «Обустрой-
ство спортивной зоны и зоны отды-
ха». Данный проект прошел отбороч-
ный конкурс, где было представлено 
294 заявки со всей области, заняв 
164-е место в списке. На основании 
представленных документов было 
одобрено софинансирование из об-
ластного бюджета. После проведе-
ния процедуры торгов заключен кон-
тракт с подрядчиком на сумму 2,073 
млн рублей. В данный проект вхо-
дит обустройство футбольного поля 
(установка лавочек для болельщи-
ков), строительство волейбольной 
площадки с тартановым покрытием, 
установка 8 уличных спортивных 

тренажеров, установка 6 элементов 
воркаута, всепогодного теннисного 
стола, стола для занятий армрес-
лингом, велопарковки и уличных раз-
девалок. 

В благоустройстве спортивной 
зоны и зоны отдыха активное уча-
стие принимали жители хутора Крас-
ное Знамя. 

В целях соблюдения требований 
пожарной безопасности жителям по-
селения роздано уже 740 памяток 
по соблюдению правил пожарной 
безопасности. Основная причина 
всех пожаров – человеческий фак-
тор: непотушенная сигарета, неис-
правная электропроводка, сжигание 
травы и мусора и т.д. В целях пожар-
ной безопасности Администрацией 
Позднеевского сельского поселения 
было приобретено и установлено 42 
автономных пожарных извещателя в 
домовладениях с печным отоплени-
ем, где проживают семьи из группы 
социального риска.

…Здесь у нас нелегкий труд, одна-
ко хочется и в этой должности внести 
свой вклад в общий успех, помочь 
своему поселению в его дальней-
шем развитии. Чтобы люди жили 
здесь достойно, чтобы молодежь 
следовала традициям наших дедов 
и прадедов, чтобы никогда не забы-
вали об их подвигах в годы Великой 
Отечественной войны.

Верю, что совместно со всеми жи-
телями поселения, сложив воедино 
все усилия, мы сможем справиться в 
новом году со стоящими перед нами 
задачами».

Иван Максимов,
фото автора и из архива Администрации 

поселения

Храм в честь Великомученика и Святого Целителя 
Пантелеймона в хуторе Позднеевка был открыт 
в октябре 2021 года.

Благоустройство территории парка, реализованное в х. Позднеевка в 2020 году.

Благоустройство спортивной зоны и зоны отдыха, реализованное в х. Красное Знамя в 2021 году.

Андрей Васильевич Покладиев.
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Недавно мы совершили небольшую 
экскурсию по Веселому, в которой нас 
сопровождал глава Администрации 
Веселовского сельского поселения Кон-
стантин Александрович Федорченко. 
Целью было увидеть, как развивается 
поселение, какие объекты благоустрой-
ства оно получило за последние годы.

…Начался объезд с микрорайона, 
получившего в народе неофициальное 
название Пензенский в 1980-е годы, в 
период массовой застройки восточной 
части поселка Веселого, здесь было 
построено несколько индивидуальных 
жилых домов, произведенных на Пен-
зенском домостроительном комбинате. 
К слову, и сам К.А. Федорченко, еще в 
бытность руководителем одной строи-
тельной фирмы, поучаствовал здесь в 
возведении одноэтажных жилых домов. 
А вообще, микрорайон впору переимено-
вывать в Молодежный. Здесь несколько 
улиц с десятками крепких особняков, по-
строенных по программе Министерства 
сельского хозяйства и продовольствия 
РФ «Развитие сельских территорий». 
Молодым семьям на строительство вы-
давали значительные субсидии в зави-
симости от состава семьи. Государство 
покрывает по программе 70 процентов 
стоимости жилья, если его площадь не 
более 17 кв. метров на одного члена 
семьи. За дополнительные метры при-
ходится платить уже полностью. 

– Это очень привлекательные усло-
вия, тем более что к строительным 
участкам подведена вся инфраструк-
тура – газ, электричество, водопровод. В Веселовском сельском ДК разместился кинотеатр.В модульной котельной поселка Веселого.

Веселовское сельское поселение является самым населенным среди четырех поселений в соста-
ве Веселовского района. Здесь проживают 10 900 человек, причем большая их часть – 9700 – 
в районном центре – поселке Веселом. Территория поселения на живописном берегу реки Ма-
ныч занимает 172,8 кв. километра.

Экскурсия по ВеселомуК.А. Федорченко.

Развитие микрорайона будет продол-
жаться. Рядом парк с тренажерами, 
детской площадкой. Планируем обору-
довать там футбольное поле – этот про-
ект мы пошлем на областной конкурс по 
программе инициативного бюджетиро-
вания, чтобы получить финансирова-
ние. Недалеко берег Маныча, пляж, – 
рассказывает Константин Федорченко.

…Кстати, заехали мы и на пляж. Да, 
все там было заметено снегом, но и при 
этом было очевидно, что место для от-
дыха – замечательное. Он был оборудо-
ван в 2020 году также благодаря систе-
ме инициативного бюджетирования по 
губернаторской программе «Сделаем 
вместе». Стоимость проекта составила 
1,7 млн рублей, из них областной бюд-
жет выделил 1,4 млн и жители поселка 
– 200 тысяч. Они же приняли непосред-
ственное трудовое участие в проекте 
– расчищали территорию, убирали ста-
рые деревья, производили планировку. 
На пляже были установлены теневые 
навесы, спасательный пост, скамьи, 
урны. Оборудована детская площадка. 
Около 210 кв. метров пляжа вымостили 
тротуарной плиткой. 

 – Это очень востребованное место. 
Я здесь вырос, с детства сюда ходили. 
Планируем и дальше развивать эту тер-
риторию. Прошлой осенью благодаря 
помощи партии «Единая Россия» здесь 
установили уличный воркаут. Сами 
оборудовали две волейбольные пло-
щадки. У нас есть своя сельская лига 
по пляжному волейболу, проводим в 
купальный сезон соревнования. Все по-
настоящему – судейство, кубок, – рас-
сказывает Константин Федорченко.

В октябре 2021 года был также рекон-
струирован местный стадион. До этого к 
нему было страшно подойти. А сейчас 
здесь ровное футбольное поле, трибу-

на на 210 посадочных мест, кабинки для 
игроков. Отремонтированы тротуарные 
дорожки в зоне трибун и входной зоне, 
установлены новые футбольные воро-
та. Оборудована площадка «Уличные 
антивандальные тренажеры». Стадион 
огражден по периметру и одновремен-
но имеет свободный доступ для его по-
сещения всеми желающими. 

К слову, этот объект был также мо-
дернизирован в рамках проекта ини-
циативного бюджетирования. Для ре-
монта трибун было выделено более 
1,7 млн рублей средств областного 
бюджета и более 200 тысяч рублей – 
из муниципального бюджета.

…Побывали мы и в Веселовском 
Доме культуры. Вроде ничего здесь нет 
необычного, если бы не вывеска над 
входом – «Кинотеатр». И ниже – «Мо-
дернизация кинозала произведена при 
поддержке Министерства культуры 
Российской Федерации и Фонда кино». 
Современное проекционное оборудо-
вание позволяет здесь крутить фильмы 
в форматах 2D и 3D со стереозвуком. 

Премьеры российских и зарубежных 
кинофильмов проходят в одно время с 
кинотеатрами больших городов. Стои-
мость билетов вполне доступная – 100-
300 рублей. Помогла всему этому фе-
деральная субсидия в 5 млн рублей. 
Кинотеатр начал работать в ноябре 
2019 года, и за два года успешной ра-
боты его посетили более 7 тысяч зри-
телей. Зал на 350 мест используется 
также для проведения различных меро-
приятий районного масштаба.

Важно также то, что и кинотеатр, и 
другие объекты социальной инфра-
структуры центра Веселого получили 
с октября 2020 года более надежное 
и экономичное централизованное ото-
пление. Среди этих объектов – школы, 
детсад, административные здания. 
Рядом с большим зданием старой ко-
тельной вырос небольшой силуэт но-
вой котельной – автоматизированной 
модульной. Меньше по объему в разы, 
зато по теплопроизводительности 
выше – 2,406 МВт, да и газа потребля-
ет меньше. Вот что значат современ-

ные водогрейные котлы! Экономия 
достигает 1 млн рублей в год. Вместо 
8 операторов теперь достаточно одно-
го, да и то вовсе не обязательно ему 
находиться здесь круглые сутки.

Помощь с возведением новой ко-
тельной оказал областной бюджет, из 
которого на проект было выделено 
почти 20 млн рублей. Бюджет посе-
ления добавил к этому объему более 
1 млн рублей.

Конечно, немало еще в поселении и 
проблем, но хорошо, что у его руковод-
ства есть четкое понимание, как их ре-
шать. В частности, предстоит модерни-
зировать теплотрассу протяженностью 
2520 метров, которая начинается от 
новой котельной. Износ здесь достига-
ет практически ста процентов. 

– Этот проект мы планируем осуще-
ствить в текущем году, – сказал нам 
глава Администрации поселения Кон-
стантин Федорченко.

Иван Максимов,
фото автора

Общество с ограниченной ответственностью «Расчетный центр Ростова-на-Дону» было 
образовано 14 сентября 2014 года. За эти годы расчетный центр зарекомендовал себя 
ответственной, реальной и надежной организацией, оказывающей содействие потре-
бителям коммунальных услуг донской столицы по целому ряду вопросов. Расчетный 
центр Ростова-на-Дону по праву считается одним из лучших в нашей стране среди 
аналогичных организаций. Наш корреспондент встретился с директором ООО «РЦР» 
Сергеем Вулахом и получил ответы на вопросы, интересующие многих ростовчан.

ООО «Расчетный центр Ростова-на-Дону» 
для жителей донской столицы

Автора этих строк встретил в своем 
небольшом кабинете директор расчет-
ного центра Ростова-на-Дону. Моложа-
вый, современного типа руководитель. 
На стене кабинета помещены дипломы 
последних лет – «Бизнесмен года», 
«Лидер года», «Руководитель года», 
а также множество благодарственных 
писем, грамот от руководителей раз-
личного уровня, в том числе и от пре-
зидента и совладельца крупнейшей 
нефтяной компании России «Лукойл» 
Вагита Алекперова.

– Сергей витальевич, можно ли 
обратиться в ооо «РЦР» удаленно, 
не выходя из дома?

– В настоящее время вообще можно 
не приходить в ООО «Расчетный центр 
Ростова-на-Дону», все можно решить 
удаленно. В своей работе мы активно 
используем все возможности дистанци-
онного обслуживания потребителей для 
сохранения высокого качества предо-
ставляемых услуг. В ООО «РЦР» имеет-
ся возможность удаленно обратиться по 
любому вопросу в любое удобное для 
абонента время. Это можно сделать са-
мыми разными способами: через сайт 
южныйокруг.рф, через мобильное при-
ложение расчетного центра, на адрес 
электронной почты отдела по работе с 
потребителями, через сайт ГИС ЖКХ.
На сайте ООО «РЦР» для удобства и 
экономии времени потребителей име-
ется новый удобный сервис обратной 
связи – онлайн-консультант JIVO. Так-
же подготовлены шаблоны заявлений 

по различным вопросам, с которыми 
может обратиться абонент.

– а каким образом можно дистан-
ционно передать показания индиви-
дуальных приборов учета?

– Каждый месяц с 19-го по 25-е число 
жители могут передать показания при-
боров учета: через сайт южныйокруг.рф, 
мобильное приложение ООО «РЦР», 
позвонить в call-центр, передать через 
SMS, WhatsApp и Telegram. Каждый по-
требитель вправе выбрать наиболее 
удобный из предложенных вариантов.

– Что нового появляется в орга-
низации дистанционной работы с 
населением? есть ли какие-либо 
новации?

– С апреля 2021 года между ООО 
«РЦР» и ПАО «Сбербанк» заключено 
дополнительное соглашение, соглас-
но которому потребитель, используя 
приложение Сбербанк Онлайн, может 
передавать показания индивидуальных 
приборов учета с 19-го по 25-е число 
каждого месяца. Как исключение, в свя-
зи с прошедшими новогодними праздни-
ками прием показаний индивидуальных 
приборов учета в декабре 2021 года был 
перенесен с 13-го по 15-е число месяца. 

Также потребитель может указать свой 
электронный адрес для получения кви-
танции в электронном виде, отказавшись 
от бумажной, и оплатить задолженность 
за жилищно-коммунальные услуги. Также 
можно скачать мобильное приложение 
«Расчетный центр», где можно получать 
всю необходимую информацию, уведом-

ления напомнят людям, когда платить и 
сдавать показания, а также там можно 
вести учет всех услуг. 

– какие сведения размещает в 
гИС жкх ооо «Расчетный центр 
Ростова-на-дону»?

– Расчетный центр размещает инфор-
мацию от лица ООО «Ростовские тепло-
вые сети», являющегося ресурсоснаб-
жающей организацией, а также от лица 
управляющих организаций (по агентско-
му договору). Информация, подлежащая 
размещению в ГИС ЖКХ, перечислена в 
соответствующих разделах «Состава, 
сроков и периодичности размещения ин-
формации поставщиками информации 
в ГИС ЖКХ», утвержденных приказом 
Минкомсвязи России, Минстроя России 
от 29.02.2016 № 74/114/пр.

Назову конкретно сведения, разме-
щаемые в ГИС ЖКХ. Это информация 
о перечне, об объеме, о качестве ресур-
сов, поставляемых для предоставления 
коммунальных услуг в многоквартирные 
дома, жилые дома, а также коммунальных 
услуг, предоставляемых собственникам и 
пользователям помещений в МКД и жи-
лых домов по прямым договорам. Также 
это договоры ресурсоснабжения, инфор-
мация о лицевых счетах для ресурсоснаб-
жающих организаций. В числе сведений 
– информация о приборах учета, исполь-
зуемых для определения объема ресур-
сов, поставленных для предоставления 
коммунальных услуг в многоквартирные 
дома, жилые дома, а также объема ком-
мунальных услуг, предоставленных соб-

ственникам и пользователям помещений 
многоквартирных и жилых домов. Еще на-
зову информацию о состоянии расчетов 
лиц, осуществляющих предоставление 
коммунальных услуг и (или) приобре-
тающих коммунальные ресурсы в целях 
содержания общего имущества в много-
квартирном доме, с ресурсоснабжающи-
ми организациями (по каждому договору). 
А также информация о состоянии расче-
тов потребителей (собственников и поль-
зователей помещений в многоквартирных 
домах и жилых домах) с ресурсоснабжаю-
щими организациями, осуществляющими 
предоставление коммунальных услуг. Кро-
ме того, упомяну информацию об ответах 
на обращения по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства, поступивших 
в ресурсоснабжающие организации с ис-
пользованием ГИС ЖКХ.

– Что же такое государственная 
информационная система жилищно-
коммунального хозяйства?

– ГИС ЖКХ – это единая федеральная 
централизованная информационная си-
стема, функционирующая на основе про-
граммных, технических средств и инфор-
мационных технологий,обеспечивающих 
сбор, обработку, хранение, предостав-
ление, размещение и использование 
информации. Цель создания ГИС 
ЖКХ – создать единый общероссийский 
портал обо всей информации в сфере 
жилищно-коммунального хозяйства на 
территории РФ. Несомненно, это сдела-
ет данную сферу открытой и доступной 
для общественного контроля.

– Сергей витальевич, расскажите, 
пожалуйста, немного о своей орга-
низации и о себе.

– В сентябре мы отметили седьмую 
годовщину. В настоящее время в нашем 
расчетном центре трудятся 50 сотрудни-
ков. У нас имеются два филиала – в Со-
ветском и Ворошиловском районах горо-
да. Восьмой год с момента создания я 
работаю директором ООО «РЦР». 1985 
года рождения, женат, сыну 12 лет.

– за короткое время, которое на-
хожусь в здании вашей организа-
ции, заметил немало посетителей, 
которые постоянно приходят в рас-
четный центр...

– Да, верно. Люди часто приходят по 
юридическим договорам теплоснаб-
жения, сверкам, по контрактам, к при-
меру. Отмечу удобное расположение 
ООО «РЦР» в центре города, на улице 
Адыгейскоой, 30. Многие идут в ногу со 
временем и экономят свое время, об-
ращаясь удаленно, При этом ни одно 
письмо потребителя коммунальных 
услуг не остается без ответа. 

– только что мы отпраздновали 
новый год и Рождество. Что бы вы 
пожелали нашим читаелям, всем ро-
стовчанам?

– Пожелаю только одного, но самого 
главного – здоровья, что будет нелиш-
ним в наше непростое время.

– Спасибо, за беседу. удачи в ва-
шей работе!

Беседовал Константин Кухаренко,
фото автора
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– владимир евгеньевич, чем вам 
особенно запомнился ушедший 
год?

– Год был непростым, но мы завер-
шили его с хорошими результатами. 
Константиновский район продолжает 
развиваться, становится все более 
благоустроенным для проживания жи-
телей и его гостей. В районном центре 
в последние годы многое сделано для 
комфортного проживания граждан. По 
сути центр города Константиновска 
преобразился. Конечно, в этом плане 
хутора и станицы района несколько 
отстают. Однако и здесь наметились 
значительные подвижки. В прошедшем 
году три проекта нашего района побе-
дили в областном конкурсе инициатив-
ных проектов «Сделаем вместе», они 
будут реализованы в 2022 году. 

Эти проекты нацелены на благо-
устройство городских детских садов 
«Ладушки» и «Золотой ключик», а так-
же универсальной площадки в хуторе 
Ведерникове. Общая сумма реализа-
ции проектов превысит 5,9 млн рублей, 
из них более 370 тысяч рублей – это 
средства жителей и предпринимате-
лей. 

В 2021 году преобразились обще-
ственные места в станице Николаев-
ской и хуторе Гапкине. Большую роль 
в этом сыграла инициатива глав посе-
лений и граждан. Сейчас Правитель-
ством Донского региона, губернатором 
Василием Юрьевичем Голубевым уде-
ляется большое внимание сельским 
территориям. Выделяются средства на 
их благоустройство. Нужна только ини-
циатива с мест.

– Пандемия коронавируса не спа-
дает, ее новую волну разогнал по 
всему миру новый штамм вируса 
«омикрон». в России он тоже появил-
ся, число заболевших стремительно 
растет. как справляются с этим по-
ветрием константиновцы?

– У нас проводятся мероприятия по 
разъяснению важности соблюдения 
профилактических мер. Однако же-
лаемые рубежи в этом деле пока не 
достигнуты. На сегодня в Ростовской 
области привито 47,3 процента насе-
ления (1 978 690 человек), в Констан-
тиновском районе вакцинировано 
первым компонентом – 52,9 процента 
(15 978 человек). За текущий период 
в Константиновском районе COVID-
19 заболело 3605 человек (в Ростов-
ской области 201 250 случаев забо-
левания). 

Ситуация непростая. И мы прилага-
ем максимум усилий для решения про-
блемы. Пожалуй, один из ключевых во-
просов здесь – кадровый. В настоящее 
время в нашей центральной районной 
больнице работают 39 врачей (из них 4 
– внешние совместители), 145 средних 
медицинских работников и 26 санита-

ров. Увеличение количества младшего 
медперсонала более чем вдвое про-
изошло в связи с открытием ковидного 
госпиталя второго типа для больных 
коронавирусной инфекцией.

В период работы госпиталя он был 
укомплектован кадрами без привлече-
ния работников из других медорганиза-
ций. Но 30 декабря 2021 года по при-
казу областного Минздрава госпиталь 
приостановил свою работу до особого 
распоряжения. Некоторые медсестры, 
которые трудоустраивались в госпи-
тале, продолжили работу в других от-
делениях ЦРБ. Однако потребность в 
медперсонале здесь остается значи-
тельной. 

В прошедшем году после окончания 
средних учебных заведений на работу 
в Константиновскую ЦРБ трудоустрои-
лись всего два сотрудника. Наиболее 
востребованными сейчас являются 
медсестры, фельдшеры. Всего трудо-
устроились в этом году в ЦРБ 7 сред-
них специалистов. Это люди молодые, 
и нам важно сохранить эти кадры. 

По программе «Земский фельдшер» 
в 2021 году выплаты получили 2 фель-

дшера на фельдшерских здравпун-
ктах (по 750 тысяч рублей каждая) и 
фельдшер скорой помощи (500 тысяч 
рублей).

Также в прошедшем году на рабо-
ту в Константиновскую ЦРБ прибыли 
двое специалистов из Москвы. Для них 
было приобретено жилье. Мы очень 
благодарны жителям нашего района, 
которые оказали помощь в этом. В на-
ступившем году ожидаем прибытия 
еще одного врача.

ЦРБ Константиновского района ве-
дет систематическую работу по со-
кращению кадрового дефицита, в том 
числе используя возможности рай-
онного Центра занятости населения. 
И здесь можно выделить проблему 
с трудоустройством выпускников Ро-

стовского медицинского университета, 
обучавшихся по договорам целевого 
обучения. Получается, что целевое 
направление выдается, но затем по-
тенциальный специалист нашей ЦРБ 
к работе не приступает. Причины нахо-
дятся разные. Думается, эту проблему 
можно сдвинуть с места, возвратив-
шись к системе распределения вы-
пускников, обучавшихся на бюджетных 
местах (не в рамках целевой квоты).

– а в сельской местности есть 
условия работы для выпускников 
медвузов?

– На территории района расположе-
но 24 фельдшерских здравпункта, ко-
торые обслуживают 9017 человек. За 
последние несколько лет в сельской 
местности района в рамках программ 
«Развитие здравоохранения» были по-
этапно установлены несколько новых 
модульных фельдшерских пунктов, 
удовлетворяющих современным са-
нитарным нормам и правилам. Новые 
модульные ФЗП уже работают в 16 ху-
торах и станицах. 

В 2021 году в рамках данной про-
граммы за счет средств областного 
и районного бюджетов произведена 
установка модульного ФЗП в хуторе 
Костиногорском. При поддержке Пра-
вительства Ростовской области для 
ЦРБ Константиновского района приоб-
ретено 72 единицы медицинского обо-
рудования стоимостью более 18 млн 
рублей. Это позволит более углублен-
но обследовать пациентов и в итоге 
значительно сократить время поста-
новки диагнозов.

В 2021 году при поддержке област-
ного бюджета был также обновлен 
автопарк ЦРБ. Приобретены два ав-
томобиля «Лада-Ларгус» для доставки 
пациентов в больницу и медицинских 
работников – до места жительства 
пациентов. Машины также нужны для 

перевозки биологических материалов 
для исследований, доставки лекар-
ственных препаратов жителям района, 
подвоза пациентов в другие медицин-
ские организации региона.

– есть в районе еще одна тема, 
которую нельзя обойти, – качество 
дорог. нареканий на него пока мно-
говато.

– Проблема есть, и мы ее решаем. 
Улучшение состояния автодорог – одно 
из приоритетных направлений нашей 
работы. В 2021 году на территории 
района был выполнен значительный 
объем ремонтно-строительных работ 
улично-дорожной сети, а также работ 
по ее содержанию на сумму более 37 
млн рублей. Отремонтировано более 5 
километров дорог. 

Так, в Константиновске осущест-
влен ремонт автодороги по улице Ка-
линина протяженностью 1030 метров 
на сумму более 6 млн рублей. Завер-
шен ремонт асфальтового покрытия 
автодороги по улице 24 Гвардейской 
дивизии протяженностью 1070 метров 
на сумму более 8 млн рублей. По ули-
це Кирова в станице Николаевской 
проведены работы по устройству ще-
беночного покрытия дороги протяжен-
ностью 1440 метров на сумму более 
2,8 млн рублей. Аналогичные работы 
проведены также в хуторах Белянском 
и Ведерникове. 

Значимым событием не только для 
жителей Почтовского сельского посе-
ления, но и для всего Константинов-
ского района стало окончание начатой 
в 2020 году реконструкции автодороги 
от хутора Почтового до хутора Нижне-
калинова протяженностью 9,8 киломе-
тра. Новая дорога построена в обход 
щебеночного карьера в хуторе Нижне-
потапове. В ходе строительных работ 
устроено не только новое дорожное 
покрытие, но и обустроены автобусные 
остановки, тротуары, удерживающие 
ограждения, система водоотведения. 
Установлены дорожные знаки и нане-
сена разметка. Работы выполнены ка-
чественно, с соблюдением современ-
ных технологий. 

В 2021 году начат капитальный ре-
монт дороги по улице Ленина в городе 
Константиновске протяженностью 2,2 
километра. Из областного и местного 
бюджетов на это предусмотрены сред-
ства в сумме 67,3 млн рублей. Выпол-
нить работы запланировано в течение 
2021-2022 годов. К сожалению, рабо-
ты ведутся строительной организаци-
ей с отставанием от графика. В 2021 
году завершены работы по установке 
новых столбов под уличное освеще-
ние, начаты работы по ремонту троту-

аров. На участке дороги протяженно-
стью 400 метров устроен нижний слой 
асфальтобетонного покрытия. На эти 
цели предусмотрено 3,8 млн рублей. 
А в 2022 году будет выполнен основ-
ной объем работ: ремонт дорожного 
покрытия проезжей части, ремонт 
всех тротуаров, парковок, подъездов 
к домовладениям, системы ливневой 
канализации. На эти цели предусмо-
трено 63,5 млн рублей. Работы плани-
руется завершить до конца сентября 
2022 года.

Конечно, наши жители правы, крити-
куя качество дорог. Но справедливости 
ради скажу: 7-8 лет назад эта проблема 
стояла еще острее. За последние годы 
благодаря поддержке Правительства 
Ростовской области и работе местных 

органов власти удалось улучшить со-
стояние дорог в районе и Константи-
новске. 

Помимо этого, в прошлом году были 
обустроены остановочные площадки 
на автобусных школьных маршрутах в 
15 населенных пунктах района. А при 
въезде на его территорию появилась 
новая стела с приветственной надпи-
сью и подсветкой.

На 2022 год, кроме ремонта дороги 
по улице Ленина в Константиновске, 
мы планируем отремонтировать в го-
роде и улицу Шахтинскую. А в хуторе 
Гапкине будет обновлена улица Цен-
тральная. При выполнении работ будет 
использоваться технология холодного 
ресайклинга, которая позволит улуч-
шить качество дорожного основания. 
Отремонтированные дороги прослужат 
в итоге более длительный срок.

В планах также разработка проект-
ной документации на капитальный ре-
монт дорог, соединяющих хутор Гапкин 
и поселок Стычновский. Если говорить 
о Константиновске, то ПСД будет раз-
работана для реконструкции дороги 
по улице Фрунзе, для устройства ще-
беночного покрытия дорог по улицам 
Маренца и Революционной. Работы 
также предстоят на дорогах в хуторах 
Ведерникове и Кастырском. Это лишь 
первоначальные планы на 2022 год. 
Думаю, что нам удастся реализовать 
ремонт и других дорог района.

– а что можно сказать о планах по 
другим важным отраслям?

– Впереди много работы. Это еще и 
благоустройство, и социальная сфе-
ра, и экономика. На 2022 год запла-
нирована реализация региональных 
проектов модернизации первичного 
звена здравоохранения на сумму 
более 76 млн рублей. Для ЦРБ на-
мечена покупка аппарата спиральной 
компьютерной томографии, 4 автомо-

билей. В хуторах Нижнекалинове и 
Савельеве пройдет ремонт сельских 
Домов культуры. Предстоит обновле-
ние книжного фонда библиотек райо-
на. В сфере образования предусмо-
трено приобретение транспортных 
средств для перевозки детей и об-
новление материально-технической 
базы школ.

Год только начался, и сейчас идет 
активная работа всех звеньев органов 
самоуправления по формированию 
планов на перспективу. Верю, что со-
обща мы справимся с задачами, реа-
лизация которых даст новый импульс 
развитию нашего района.

Геннадий Громов,
фото из архива Администрации

О том, каким 2021 год 
стал для Константи-
новского района, что 
из намеченного уда-
лось реализовать, а 
также о планах на год 
начавшийся, с нашей 
газетой поделился 
глава Администрации 
района Владимир Ев-
геньевич Калмыков. 

Будет здоровье – остальное приложится 
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О работе центра мы попросили рас-
сказать его директора Викторию Евге-
ньевну Швыреву.

– виктория евгеньевна, что мож-
но сказать о вашем коллективе, о 
его сотрудниках?

– Фигура соцработника – централь-
ная в нашем учреждении. Именно 
на них возложена нелегкая работа с 
людьми, которым порой нужна серьез-
ная помощь. И здесь очень многое за-
висит от квалификации этих сотруд-
ников. Могу смело утверждать: у нас 
она достаточно высока. Среди тех, кто 
занимает эти должности, у 9 человек 
– высшее профессиональное обра-
зование, у 122 – среднее профессио-
нальное и еще у 19 – среднее общее 
образование. Большинство социаль-
ных работников прошли обучение на 
курсах повышения квалификации и 
профессиональной подготовки без от-
рыва от работы в специализирован-
ных учебных заведениях, причем это 
было сделано за счет работодателя. 
Они учились оказывать первую по-
мощь до оказания медицинской по-
мощи, осваивали навыки и нюансы 
долговременного ухода за пожилыми 
и тяжелобольными людьми и многое 
другое. В итоге большинство наших 
социальных работников компетентно 
и эффективно помогают людям дей-
ствовать наилучшим образом в своем 
окружении, строить свои отношения с 
другими людьми, решать семейные и 
личные проблемы и т. д.

Не могу не назвать соцработников, 
которые на протяжение 30 и более лет 
продолжают работать на благо жителей 
Константиновского района. Это Елена 
Александровна Федяева, Людмила Бо-
рисовна Иноземцева – председатель 
первичной профсоюзной организации 
нашего центра, Валентина Алексеевна 
Белова, Галина Петровна Донецкова, 
Галина Григорьевна Кондакова, Свет-
лана Борисовна Анищенко.

– хотелось бы затронуть тему 
престижа специальности социаль-
ного работника.

– Да, это одна из наших главных за-
бот. Нельзя не признать: престиж про-
фессии соцработника в глазах многих 
людей невысок в силу ее сложности, 
больших затрат физических и психи-
ческих сил, необходимости постоянно 
контактировать с носителями множе-
ства тяжелых проблем. Уверена: для 
укрепления престижа своей профес-
сии социальные работники должны 
ощущать гордость за свой труд и его 
результаты, отстаивать профессио-
нальные ценности. Наличие чувства 
собственного достоинства и любовь к 
делу, которому служишь, будет способ-
ствовать формированию уважительно-
го отношения других людей.

Для достижения этих целей необхо-
димо многое сделать, и этот процесс 
уже начался. Так, средняя зарплата 
соцработников доводится до размера 
средней зарплаты в Ростовской об-
ласти в соответствии с майским (2012 
года) Указом Президента России.

Но этого, конечно, еще недостаточ-
но. Престиж профессии нужно повы-
шать, в том числе за счет широкого 
освещения в СМИ и социальных сетях. 
Страна должна знать своих пока не 
очень заметных героев. И особенно 
тех, кто посвятил этой профессии мно-
го лет. Пора формировать у общества 
уважительное отношение к данной 
профессии, искоренить подход к со-
циальным работникам как к некоему 
обслуживающему персоналу.

Выше я уже упомянула об огром-
ных эмоциональных нагрузках в ходе 
такой работы. В силу этого просто 
необходимо наладить проведение 
семинаров с целью предотвращения 
профессионального выгорания соцра-
ботников. Необходимо их стимулиро-
вать в части условий труда – напри-
мер, установить право внеочередного 
получения медицинских услуг при осу-
ществлении их деятельности. Нужно 
задуматься о том, чтобы развивать 
для соцработников дополнительные 
виды материального вознаграждения 
и льготы, сократить срок их выхода на 
пенсию. 

Конечно, необходимо внедрять со-
временные методики и инновационные 
методы оказания социальных услуг. 
Достижения науки и технического про-
гресса должны войти в нашу сферу в 
полной мере.

– велик ли ваш контингент?
– Количество получателей социаль-

ных услуг в нашем районе составляет 
1328 человек. Среди них 404 инвали-
да, 367 ветеранов труда, 3 участника 
войны, 24 вдов инвалидов и участни-
ков Великой Отечественной войны, 
26 тружеников тыла. Есть также один 
несовершеннолетний узник. Бесплат-
ные социальные услуги в 2021 году 
получили 536 человек, еще 25 чело-
век – это получатели услуг социально-
реабилитационного отделения в стани-
це Николаевской.

– Что делается центром для того, 
чтобы повысить мобильность его 
клиентуры? ведь, к примеру, до-
браться для инвалидов на прием 
к врачу порой невероятно сложно. 
как минимум нужен спецтранспорт 
– инвалидная коляска в обычное 
такси просто не поместится. 

– Здесь тоже, как говорится, лед 
тронулся. Наш ЦСО в числе других 
в рамках реализации федерального 
проекта «Старшее поколение» и нац-
проекта «Демография» с августа 2021 
года осуществляет услугу «Социаль-
ное такси». При этом применяется 
специализированный автотранспорт 
ИАЦ-1767МЗ с лестничным гусенич-
ным подъемником для инвалидов 
«Барс-УГП-130».

Право на получение услуги имеют 
следующие категории граждан, прожи-
вающих на территории Константинов-
ского района:

• инвалиды I или II группы, в том чис-
ле дети-инвалиды в возрасте до 18 лет, 
имеющие ограничение способности к 
передвижению и медицинские показа-

ния к обеспечению техническими сред-
ствами реабилитации в виде кресел-
колясок, костылей, тростей, опор;

• ветераны Великой Отечественной 
войны;

• участники войн, имеющие группу 
инвалидности;

• дети-инвалиды по зрению в возрас-
те до 18 лет;

• маломобильные граждане, в связи 
с ограничением способности к пере-
движению и не имеющие группы инва-
лидности;

•  сопровождающие лица указанных 
категорий граждан (в случае необходи-
мости).

При оказании услуг службой «Соци-
альное такси» инвалидам, в том числе 
детям-инвалидам, предоставляется 
2 бесплатные поездки в месяц. Если 
нужно чаще, то уже за третью поездку 
придется заплатить согласно тарифам. 
За 1 км пробега – 14 руб. 79 коп., за 1 
минуту ожидания – 2 руб. 60 коп. При-
чем первые 15 минут ожидания бес-
платны.

«Социальное такси» осуществляет 
доставку получателей услуг к социаль-
но значимым объектам Константинов-
ского района и Ростовской области. За 
2021 год этой услугой воспользовались 
9 человек, совершено 17 поездок.

– быть инвалидом не просто тя-
жело, но и дорого. нужны порой 
очень дорогие средства реабилита-
ции, а всего не накупишь. есть ли 
тут выход?

– Для решения этой проблемы при 
нашем ЦСО создан пункт проката 
технических средств реабилитации 
для временного обеспечения инвали-
дов с нарушениями функции опорно-
двигательной системы и маломобиль-
ных граждан.

Услуги пункта проката предостав-
ляются гражданам, проживающим на 
территории, находящимся в трудной 
жизненной ситуации, объективно на-

рушающей жизнедеятельность. В это 
число входят, в частности, инвалиды, 
имеющие в пользовании неисправные 
технические средства, на период их 
ремонта и обслуживания. Право бес-
платно воспользоваться прокатом име-
ют также лица, перенесшие травмы, 
хирургические операции, страдающие 
заболеваниями опорно-двигательного 
аппарата, нуждающиеся в техниче-
ских средствах реабилитации на пе-
риод адаптации до выздоровления и 
т.д. Список достаточно широкий. Тех-
нические средства предоставляются 
клиентам во временное владение и 
пользование на срок до 6 месяцев бес-
платно.

Оснащение пункта проката техни-
ческими средствами осуществляет-
ся за счет средств, поступающих от 
спонсоров и оказания платных услуг. 
Также для оснащения пункта проката 
принимаются невостребованные тех-
нические средства реабилитации от 
населения: кресла-коляски, костыли, 
трости, ходунки, столики для инвалид-
ного кресла-коляски, прикроватные 

столики, ступени для захода в ванну, 
специальные устройства для чтения 
«говорящих книг», лупы и др.

В 2021 году пунктом проката вос-
пользовались 17 человек.

– Инвалидам и тяжело больным 
людям, для того чтобы не сдаться 
и не потерять стремление к выздо-
ровлению, к реабилитации, порой 
не хватает, казалось бы, самого эле-
ментарного – простого человеческо-
го общения, втягивания их в какие-
то действия, в активность. как у вас 
с этим?

– У нас проводятся мероприятия, 
направленные на увеличение периода 
активного долголетия, продолжитель-
ности здоровой жизни и повышение 
качества жизни граждан – получателей 
социальных услуг. Так, в нашем учреж-
дении продолжает работу мобильная 
бригада «Демография» по обеспе-
чению доставки лиц старше 65 лет, 
проживающих в сельской местности, 
в медицинские организации для про-
хождения дополнительных профилак-
тических осмотров и диспансеризации. 
В период сложной эпидемиологической 
обстановки, связанной с распростра-
нением коронавирусной инфекции, 
данной услугой воспользовались 125 
человек. Кроме того, оказана помощь 
в доставке лекарственных средств, 
медицинских изделий, продуктов пита-
ния, предметов первой необходимости 
на дом 393 гражданам. Доставлены на 
вакцинацию в медицинские организа-
ции 87 человек.

В 2022 году был проведен набор групп 
для занятий по адаптивной физической 
культуре «Здоровое поколение». ЦСО 
был приобретен спортивный инвен-
тарь (гимнастические коврики, гантели, 
гимнастические мячи и палки и т.п.) за 
счет средств, поступивших от принося-
щей доход деятельности, для занятий 
адаптивной физкультурой в центре и в 
социально-реабилитационном отделе-
нии станицы Николаевской.

Специалист центра прошел обучение 
в Краснодарском институте повыше-
ния квалификации и профессиональ-
ной переподготовки по специальности 
«инструктор-методист по адаптивной 
физической культуре и адаптивному 
спорту». 

Наш ЦСО принимал участие в муни-
ципальном конкурсе «Навстречу ком-
плексу ГТО!» в рамках празднования 
90-летия Всероссийского физкультурно-
спортивного комплекса ГТО и в итоге 
получил грамоту за первое место. 

– а еще широко известно, что 
ваши клиенты – это народ очень 
творческий, талантливый...

– Получатели социальных услуг по-
стоянно принимают участие в Меж-
районном фестивале творчества лю-
дей с ограниченными возможностями 
здоровья «Добру и пониманию путь 
открыт», проходящем в Цимлянске. 
Его участники получали благодар-
ственные письма.

29 сентября 2021 года для посетите-
лей ЦСО была организована поездка в 
этнографический музей под открытым 
небом «Тихий Дон» хутора Старозоло-
товского, приуроченная ко Дню пожи-
лых людей. 

1 октября в рамках проведения Де-
кады пожилых людей в Ростовском 
академическом театре драмы имени 
Максима Горького для граждан пожи-
лого возраста был показан благотво-
рительный спектакль «Женитьба» по 
пьесе Н.В. Гоголя. Получатели соци-
альных услуг ЦСО Константиновского 
района тоже побывали на этом заме-
чательном спектакле.

В ходе реализации проекта «Сере-
бряные волонтеры» при центре на-
браны волонтеры серебряного возрас-
та – Н.В. Владимирова, А.Д. Пивнева, 
Р.П. Ладюкова, В.Г. Мещерякова, В.Г. 
Ефремова, Н.П. Лобова. Находясь 
дома, В.Г. Мещерякова связала 16 
пар следочков для воспитанников 
социально-реабилитационного центра 
для несовершеннолетних города Кон-
стантиновска. А.Д. Пивнева приняла 
участие в акции «Новый год в каждый 

МБУ «Центр социального обслуживания граждан пожилого возраста и инвалидов» Константинов-
ского района начал свою деятельность с 1 июля 1994 года. Списочная численность сотрудников 
центра – 195, из них 150 – социальные работники. 

 

Виктория Швырева

Ценить и беречь соцработника 

дом». Она сделала новогодние по-
дарки своими руками для ЦОН, реа-
билитационного отделения станицы 
Николаевской и одиноко проживающих 
пенсионеров.

Социальные работники приняли 
участие в проведении мероприятий, 
посвященных Дню добрых дел (6 сен-
тября), установленных Постановле-
нием Правительства Ростовской об-
ласти. Была оказана помощь в уборке 
территорий памятника шахтерам-
красногвардейцам, оказана помощь 
получателям социальных услуг: по-
краска дверей, окон, хозяйственных 
построек во дворах и на прилегающих 
к домовладениям территориях. Соци-
альные работники угощали своих по-
допечных фруктами, медовыми сотами 
и устраивали чаепитие. В социально-
реабилитационном отделении в ста-
нице Николаевской коллективом были 
посажены деревья и кустарники.

22 сентября 2021 года Банк России 
запустил онлайн-занятия по финансо-
вой грамотности населения. Получа-
тели социальных услуг и посетители 
нашего центра на протяжении всего 
времени повышали свою финансовую 
грамотность, узнавали о нововведениях 
в банковской сфере и способах защи-
ты от мошенников. Сотрудники центра 
постарались охватить максимальное 
количество граждан с использованием 
современных средств связи, рассылок 
через рабочие группы, информирова-
ние через сайт учреждения и т.д.

– укрепляется ли материально-
техническая база ЦСо?

– В 2021 году за счет собственных 
средств центр смог сделать космети-
ческий ремонт кабинета парикмахер-
ской и обновить рабочий инструмент 
парикмахера. В реабилитационном 
отделении станицы Николаевской ор-
ганизована комната отдыха. Для реа-
билитационного отделения закуплены 
сплит-системы, мягкая мебель для 
комнаты отдыха, шкафы, стулья и т.д. 
Для специалистов центра было заку-
плено компьютерное оборудование на 
сумму 287 тысяч рублей. 

МУП «Гарант» Константиновска по-
могло провести ремонт кроватей в реа-
билитационном центре станицы Нико-
лаевской. Огромную благодарность за 
это выражаем руководителю организа-
ции Николаю Юрьевичу Подсадных.

В 2022 году планируется проведение 
ремонта системы внутреннего электро-
снабжения помещения социально-
реабилитационного отделения на сум-
му 1258,3 тыс. рублей за счет средств 
бюджета Константиновского района.

За счет собственных средств плани-
руется дальнейшее обновление орг-
техники, ремонт системы внутреннего 
электроснабжения помещения ЦСО, 
реализация программы «Доступная 
среда».

– да, планы большие, и мы жела-
ем вам всяческих успехов в их осу-
ществлении.

– А также, пользуясь случаем, хочу 
поблагодарить моих коллег по центру, и 
прежде всего социальных работников, 
за их самоотверженный труд, пронизан-
ный гуманизмом и любовью к людям. 
Год начался, свой отпечаток наклады-
вает на нашу жизнь продолжающаяся 
эпидемия коронавируса. И я желаю 
всему коллективу ЦСО крепкого здоро-
вья, терпения и реализации всех наме-
ченных планов.

Геннадий Громов,
фото из архива ЦСО
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– денис Романович, какие собы-
тия прошедшего года стали самы-
ми запоминающимися?

 – 2021 год, несмотря на трудности, 
стал для нас очень значительным. 
Мероприятия приходилось прово-
дить в режиме антиковидных ограни-
чений, но, тем не менее, мы провели 
День студента, широко отпраздно-
вали Масленицу. Но самым ярким, 
наверное, был форум «Донецк моло-
дой», соорганизатором которого мы 
выступили. На территории Донецко-
го института Южного университета 
(ИУБиП) работало множество стан-
ций, охвативших мероприятия от хи-
мических опытов и робототехники до 
искусства и танцев, оказания первой 
помощи и баскетбола. Завершилось 
мероприятие концертом и дискоте-
кой. Надеемся, что такой праздник 
станет ежегодным. Совместно с ко-
ординатором экологического движе-
ния РостГМУ Валерией Алиевой 
был проведен экочеллендж «Со-
храним будущее», благодаря 
которому участники узнали 
о сортировке и переработке 
мусора. Студенты Донецко-
го института провели акцию 
«Сдай батарейку – спаси 
ежика!». Ребята не только 
собрали огромное количество 
использованных батареек, но и 
сделали плакаты и видеоролики 
об их вреде для окружающей сре-
ды. Помимо этого, в институте уста-
новлена емкость для сбора пласти-
ковых крышек, которые потом будут 
передаваться в «Добрые крышечки» 
– российский экологоблаготвори-
тельный проект, благодаря которому 
после сдачи пластика покупаются 
инвалидные коляски и другая реа-
билитационная техника для детей с 
ОВЗ. Мы создали молодежный центр 

под названием «Синектика», способ-
ствующий интеллектуальному росту 
обучающихся. Для этого мы выдели-
ли аудиторию, в которой стоят ком-
пьютеры со всеми необходимыми 
программами. Там участники могут 
заниматься наукой, социальным 
проектированием. Кроме занятия 
научной деятельностью, там можно 
поиграть в настольные игры и просто 
пообщаться.

Также мы получили лицензию на 
специальность «Операционная дея-
тельность в логистике». Мы убеж-
дены, что эта специальность будет 
достаточно востребована в нашем 
регионе, потому что у нас очень мно-
го организаций, занимающихся внеш-
неэкономической торговлей и логи-
стикой. 

– каких успехов студенты до-
стигли в 2021 году?

– Традиционно Донецкий институт 
показывает высокие результаты в на-
учной работе. Уходящий год не был в 
этом плане исключением. Он запом-
нится как год, достаточно успешный 

для студентов, было много наград. 
Так, команда Донецкого института 
Южного университета «Космические 
медведи» заняла первое место в Ре-
гиональном чемпионате по экономи-
ке и предпринимательству в номина-
ции «За лучшее решение в области 
экологии». Студенты стабильно за-
нимали призовые места в олимпиа-
дах различного уровня. Так, Данила 
Кушпет занял второе место в област-
ной олимпиаде профессионального 
мастерства среди обучающихся по 
специальности среднего профессио-
нального образования 40.02.01 «Пра-
во и организация социального обе-
спечения», Татьяна Юрова заняла 
второе место в областном конкурсе 
на знание общепрофессиональной 
учебной дисциплины «Документаци-
онное обеспечение управления», а 
студент второго курса Данил Лисин 
занял третье место во Всероссий-
ском конкурсе студенческих науч-

ных работ «Актуальные проблемы 
российской экономики», который 

проводился Российским госу-
дарственным гуманитарным 
университетом, а также во-
шел в число победителей кон-
ференции Донской академии 
наук юных исследователей 

им. Ю.А. Жданова. Одним из 
самых ярких событий стала по-

ездка в Санкт-Петербург на Меж-
дународную студенческую конфе-

ренцию «Смольные чтения – 2021», 
где студент Данил Лисин представил 
свой доклад на секции экономики. 

– Что нового принес прошедший 
год? 

– В 2021 году мы начали развивать 
волонтерское движение. Наши во-
лонтеры приняли участие в огромном 
количестве мероприятий, в том числе 
во Всероссийском проекте «Форми-

рование комфортной городской сре-
ды», где один из студентов был от-
мечен благодарственным письмом от 
Минстроя РФ за упорный труд. Новой 
стала областная акция «Дорога на 
выборы» и, конечно, Всероссийская 
перепись населения, в которой наши 
студенты приняли самое активное 
участие. Проект цифрового разви-
тия «Вектор взлета» был отмечен как 
лучший добровольческий проект и за-
нял первое место в конкурсе-премии 
«СВОИ».

– Расскажите подробнее о проек-
те «вектор взлета». 

– «Вектор взлета» – это проект 
цифрового развития, направлен он 
на обучение школьников 8-11 клас-
сов основам цифровой грамотности. 
Благодаря ему обучающиеся осваи-
вают такие современные технологии, 
как 3D-моделирование, робототехни-
ка и пилотирование дронов, а также 
учатся снимать и обрабатывать ви-
део как на фотокамеру, так и с помо-
щью мобильных устройств. В рамках 
этого проекта мы опрашиваем школь-
ников с целью выявления у них на-
клонностей в «цифровую сторону», 
то есть ищем ребят, которые в буду-
щем выберут технические специаль-
ности. Мы проводим анкетирование, 
личные беседы. Занятия в нашей 
цифровой студии продолжаются два 
месяца, за это время мы стараемся 
научить ребят 3D-моделированию, 
обработке цифровой информации 
(фотография, видеография, обра-
ботка аудиофайлов). Также обучаем 
безопасному использованию техни-
ческих устройств. Стараемся каж-
дому дать возможность управлять 
квадрокоптером, в результате чего 
ребята смогут разрабатывать соб-
ственное программное обеспечение 
для смартфона. Особенностью про-

Об итогах прошедшего года и планах на будущее Донецкого института Южного университета 
(ИУБиП) рассказал его директор Денис Батищев.

Кузница кадров для донской земли
 

екта является то, что основными его 
разработчиками являются студенты, 
которые под руководством препода-
вателей создали систему занятий и 
сами же их проводят. Сейчас старто-
вал уже второй сезон, и за это время 
к нам пришли более трехсот обучаю-
щихся.

– какие планы на 2022 год? 
– В 2022 году мы будем продол-

жать работать над проектом «Вектор 
взлета», развивать наше экологиче-
ское направление, а также в планах 
есть реализация большого проекта по 
профориентации «Orient ProfSkills», 
обучение старшего поколения циф-
ровым навыкам, также планируем 
участие в грантовых конкурсах Росмо-
лодежи. Безусловно, мы будем прово-
дить наши ежегодные мероприятия, о 
которых было сказано выше.

С ростом различных интернет-
ресурсов, конечно, встает вопрос, как 
научить правильно рекламировать 
тот или иной продукт. Поэтому также 
будет востребована специальность 
«Реклама», которую мы постараем-
ся ввести. Что касается нынешнего 
положения дел, то у нас есть специ-
альности «Право и организация соци-
ального обеспечения», «Экономика и 
бухгалтерский учет», «Прикладная 
информатика» и «Операционная дея-
тельность в логистике».

Беседовала Людмила Корниенко,
фото из архива ЧПОУ ДИ ЮУ

– андрей олегович, в ноябре 
прошлого года Правительство 
донского региона утвердило рас-
поряжение о признании лучши-
ми поселениями Ростовской об-
ласти девять муниципальных 
образований. в их число вошло 
николаевское сельское поселение 
константиновского района. мы 
поздравляем вас с этой победой. 
Расскажите об этом подробнее.

– В конкурсе на звание «Лучшее 
поселение Ростовской области» уча-
ствовало 62 населенных пункта. Бал-
лы начислялись за благоустройство, 
жилищно-коммунальное обслужива-
ние, развитие физической культуры и 
спорта, организацию досуга и массо-
вого отдыха населения, обеспечение 
услугами торговли и общественного 
питания, а также другую успешную 
деятельность. Нам, конечно, очень 
приятно быть в числе победителей. 

– какие еще успехи прошлого 
года можно отметить?

– Один из самых важных вопросов, 
с которым приходится постоянно 
сталкиваться, это благоустройство 
населенных пунктов. К примеру, в 
станице Николаевской завершены 
работы по благоустройству террито-
рии парковой зоны, расположенной 
между сельским Домом культуры и 
Администрацией сельского поселе-
ния. Обустройство ее производи-
лось по губернаторской программе 
«Сделаем вместе!». Это когда в со-
финансировании строительства объ-
екта принимают участие и местные 
жители. На реализацию этого про-
екта в совокупности были выделены 
деньги из областного бюджета в раз-
мере 1426,4 тыс. рублей, местного 
бюджета – 296,7 тыс. рублей и фи-
зических лиц – 79,5 тыс. рублей. На 
эти средства в парковой зоне были 
выполнены работы по обустройству 
пешеходных дорожек и зон отды-
ха тротуарной плиткой. Сейчас эта 
парковая зона, включающая детскую 

игровую площадку и памятник бое-
вой славы, стала намного красивее и 
комфортнее и уже полюбилась жите-
лям. Каждый вечер в парке собира-
ются станичники от мала до велика: 
детвора играет на детской площад-
ке, а старшее поколение отдыхает 
на новых красивых скамейках или 
прогуливается по тротуарам. Надо 
сказать, что еще ранее в парке был 
установлен сценический комплекс, 
что позволяет проводить концерты в 
летний период. 

Значительные изменения про-
изошли и в облике Николаевского 
сельского Дома культуры. Был отре-
монтирован фасад СДК, установлены 
современные металлопластиковые 
окна и двери, обустроена площадка 
перед зданием. Решен вопрос его га-
зификации. Торжественный пуск ото-
пительной системы в СДК состоялся 
9 ноября. Для культработников, как 
и для всех жителей станицы, это со-
бытие было долгожданным и радост-
ным, так как с момента ввода здания 
Дома культуры в эксплуатацию в 
1975 году и до сегодняшних дней при 
отоплении пользовались углем, но 
из-за большой площади помещений в 
холодное время года они плохо про-

гревались. Кроме того, весьма ощу-
тимы для местного бюджета были за-
траты на уголь. Теперь эта проблема 
решена. Одновременно с установкой 
нового отопительного оборудования 
проведен частичный ремонт систе-
мы отопления. Теперь сельский Дом 
культуры стал намного уютнее и ком-
фортнее для станичников.

– андрей олегович, какие про-
блемы волнуют вас сегодня?

– Проблем на селе всегда много, 
а возможности бюджета на их ре-
шение, к сожалению, ограничены. 
Несмотря на это, Администрация 
Николаевского сельского поселе-
ния старается сделать жизнь селян 
лучше, комфортнее и постепенно, 
расставляя приоритеты по степе-
ни актуальности, решает насущные 
проблемы жителей.

Всем известно, что с 1 января 2019 
года в нашей стране действует мусор-
ная реформа. На территории Ростов-
ской области начали работать регио-
нальные операторы по обращению с 
твердыми коммунальными отходами. 
В нашем районе этим оператором 
является ООО «Экострой-Дон». Му-
соровозы перевозчика вывозят мусор 
из населенных пунктов по установ-

ленному графику. Администрация 
Николаевского сельского поселе-
ния проводит мониторинг качества 
их работы. Но в станицах и хуторах 
Николаевского сельского поселения 
улицы не имеют твердого покрытия. 
В дождливую погоду большегрузные 
автомобили не везде могут проехать, 
поэтому людям приходилось выно-
сить мусор на центральные улицы. 
В результате на площадках скапли-
вались горы пакетов с мусором, ко-
торые рвали и растаскивали живот-
ные. Чтобы решить этот вопрос, мы 
приобрели мусорные контейнеры и 
расставили их во всех 7 населенных 
пунктах. На сегодняшний день уже 
закуплено 166 контейнеров на сум-
му 1 миллион 220 тысяч рублей. Эти 
денежные средства были выделены 
из бюджета поселения. Конечно, это 
значительные затраты, но они по-
зволили закрыть вопрос со сбором 
мусора. 

– каковы ваши планы на буду-
щее?

– В рамках федерального про-
екта «Формирование комфортной 
городской среды», который входит 
в национальный проект «Жилье и 
городская среда» при поддержке из 

Николаевское сельское поселение является 
вторым по размеру в Константиновском районе 
и включает 2 станицы и 5 хуторов. Жизнь сель-
ского поселения – это сложный механизм, на 
работу которого влияют не только действия его 
Администрации, но и инициатива, неравноду-
шие каждого жителя. О том, чем живет сегодня 
Николаевское сельское поселение, нам расска-
зал глава его Администрации Андрей Олегович 
Керенцев.

Как живешь, глубинка?

областного бюджета на территории 
станицы Николаевской в 2022 году 
планируется реализация проекта 
«Благоустройство общественной 
территории у здания Администрации 
Николаевского сельского поселе-
ния». Основная идея проекта – соз-
дание многофункционального про-
странства и места притяжения для 
всех жителей поселения. 

Площадь проектирования состав-
ляет 8800 кв.м. Территория распола-
гается в центре станицы в окружении 
основных мест востребованности 
граждан. Рядом располагается зда-
ние Администрации, Дом культу-
ры, библиотека, почта и магазины. 
На данный момент на территории 
проектирования отсутствует функ-
циональное разнообразие, дорожно-
тропиночная система и места при-
тяжения жителей. Согласно проекту 
территория разделится на три зоны: 
зона тихого отдыха, зона детской 
площадки и небольшая площадь с 
фонтаном, спортивная зона. Наде-
емся в ближайшее время реализо-
вать этот проект.

Людмила Корниенко,
фото из архива Администрации
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– вадим валерьевич, какие собы-
тия ушедшего года вы бы назвали 
самыми значимыми?

– Нельзя не отметить, что 2021 год 
был отмечен важными событиями го-
сударственного масштаба – это выбо-
ры депутатов Государственной Думы 
и проходившая осенью Всероссий-
ская перепись населения. Эти меро-
приятия играют важную роль как для 
всей страны в целом, так и для нашего 
района в частности.

– как вы оцениваете динамику 
развития района за прошедший 
год? 

– К счастью, 2021 год не стал исклю-
чением из ряда лет стабильного раз-
вития. Высоки позиции района в сель-
хозпроизводстве, без сбоев работают 
учреждения социальной сферы, эко-
номические показатели даже в усло-
виях пандемии держатся на должном 
уровне.

– кагальницкий район, в первую 
очередь, аграрный. каковы успехи 
в этом направлении?

– Здесь мы держим высокую планку. 
Наш муниципалитет – лидер Ростов-
ской области по урожайности ранних 
зерновых культур. По итогам уборки 
валовый сбор составил 350,3 тысячи 
тонн при урожайности 49,9 ц/га. Лучшие 
результаты в этом году в агрофирмах 
«Кировская» (59,4 ц/га), «Новобатай-
ская» (55,6 ц/га) и полном товарище-
стве «Кузнецов и К» (55,1 ц/га).

Кроме того, в 2021 году выращен 
высокий урожай подсолнечника, с 
каждого гектара собрано по 30,3 ц. 
Рекордный урожай получен на све-
кольных полях: с 200 гектаров собра-
но 12,5 тысячи тонн сахарной свеклы 
при урожайности 628,1 ц/га.

Суммарная прибыль сельхозпред-
приятий района в текущем году соста-
вила 900 млн рублей (110% к уровню 
предыдущего года). 

Значительную роль в финансовой 
стабильности играет государственная 
финансовая поддержка. Так, четыре 
предприятия получили субсидию по 
программе «Техника 20%» в общей 
сумме 9,1 млн рублей, на возмещение 
процентов по кредиту получено 1,4 
млн рублей, на страхование и содер-
жание племенных животных получена 
господдержка в сумме 22,3 млн ру-
блей. Один индивидуальный предпри-
ниматель получил компенсацию части 
затрат на закупку продовольственной 
пшеницы на сумму 1,8 млн рублей.

– вы сказали, что в 2021 году был 
обеспечен должный уровень эконо-
мического развития. Расскажите об 
этом подробнее.

– Несмотря на все вызовы, которые 
бросала нам затянувшаяся эпидемия 
сovid-19, мы смогли не только удер-
жать экономику нашего района на 
прогнозируемом уровне, но и по не-

которым позициям показали реаль-
ный рост. 

Так, по уровню среднемесячной 
заработной платы Кагальницкий рай-
он ежегодно в пятерке лучших среди 
муниципалитетов области. По послед-
ним статистическим данным средне-
месячная номинальная зарплата – 
36 800 рублей с приростом к уровню 
2020 года 15%.

После серьезных ограничений из-за 
коронавирусной инфекции, которые 
ударили по всем в 2020 году, в 2021 
году заметен рост объема оборота 
организаций. Это показатель, учиты-
вающий производство, объем продаж 
и закупок. С начала года он составил 
144% к показателю аналогичного пе-
риода предыдущего года.

Наполняемость бюджета – залог 
исполнения всех полномочий и обя-
зательств, целью которых является 
улучшение качества жизни населе-
ния. Доходы района за 11 месяцев 
составили 993,9 млн рублей, расходы 
– 971,5 млн рублей.

В бюджете района в 2021 году были 
предусмотрены средства из областно-
го фонда софинансирования расходов 
в сумме 74,5 млн рублей.

– на что были израсходованы эти 
деньги?

– На благоустройство обществен-
ных территорий в Кагальницком сель-
ском поселении – 24,2 млн рублей; 
на организацию отдыха детей в кани-
кулярное время – 2,4 млн рублей; на 
организацию бесплатного горячего 
питания обучающихся, получающих 
начальное общее образование, – 15,8 
млн рублей; на реализацию проек-
та «Всеобуч по плаванию» – 0,8 млн 
рублей; на обеспечение жильем мо-
лодых семей – 0,6 млн рублей; на 
возмещение предприятиям ЖКХ ча-
сти платы граждан за коммунальные 
услуги – 3,3 млн рублей; на оснащение 
и переоснащение медицинских орга-
низаций оборудованием – 21,2 млн 
рублей; на обновление материально-
технической базы для формирования 
у обучающихся современных техно-
логических и гуманитарных навыков 
– 2,3 млн рублей; на реализацию ини-
циативных проектов – 2,2 млн рублей 
и на ряд других мероприятий.

На софинансирование этих расхо-
дов в бюджете района были преду-
смотрены средства в сумме 3 млн 
рублей.

Также в бюджет района были до-
полнительно вовлечены собственные 
средства в общей сумме 29,4 млн ру-
блей.

– куда были направлены эти до-
полнительно выделенные сред-
ства?

– Основной финансовый поток был 
обращен на поддержку и развитие 
сферы образования – порядка 10,2 

млн рублей. МБУЗ «ЦРБ» Кагальниц-
кого района было направлено 5,8 млн 
рублей. На комплектацию МАУ МФЦ 
Кагальницкого района новой мебелью 
по брендбуку «Мои документы» было 
выделено 200 тыс. рублей. Столько 
же получило и Управление социаль-
ной защиты населения. Для Управле-
ния по делам ГО и ЧС было выделено 
800 тыс. рублей, для отдела культуры 
– 400 тыс. рублей.

Комитету по управлению имуще-
ством района было направлено 10,9 
млн рублей, в том числе на разработ-
ку проектно-сметной документации 
на строительство и капитальный ре-
монт автомобильных дорог, текущий 
ремонт зданий, капитальный ремонт 
артезианских скважин, оценку иму-
щества.

Немало было потрачено и на реа-
лизацию мероприятий, связанных с 
профилактикой и устранением по-
следствий распространения новой 
коронавирусной инфекции, – 1,2 млн 
рублей.

Из резервного фонда Правитель-
ства Ростовской области в 2021 году 
выделено 41,8 млн рублей.

– одними из самых актуальных 
для власти и граждан всегда яв-
ляются вопросы жкх. как обстоят 
дела в этой сфере? 

– И наш муниципалитет – не исклю-
чение. Для бесперебойной подачи во-
доснабжения в 2021 году Администра-
цией Кагальницкого района для МП 
ЖКХ Кагальницкого сельского поселе-
ния были приобретены три насосных 
агрегата на 137 тыс. рублей.

И несмотря на то, что предприятие 
находится в непростом финансовом 
положении, оно весь год исправно 
выполняло свои обязательства перед 
своими абонентами и получало от Ад-
министрации района помощь и под-
держку по всем возникающим вопро-
сам и проблемам. 

– еще одно важное направления 
деятельности – реализация нацио-
нальных проектов.

– 44 специализированных проекта 
Ростовской области направлены на 
реализацию национальных проектов 

России. И наша работа по исполнению 
полномочий во многом является ча-
стью этих проектов. Администрацией 
района ведется постоянная совмест-
ная работа с Правительством Ростов-
ской области, депутатами, главами 
Администраций сельских поселений, 
руководителями предприятий и орга-
низаций, жителями района. 

Основные направления стратегиче-
ского развития Кагальницкого района 
с целевыми показателями опреде-
лены в муниципальных программах. 
В Кагальницком районе утверждены 
23 муниципальные программы. Реа-
лизация мероприятий программ осу-
ществляется в соответствии с еже-
годными планами. На реализацию 
программ направлено почти полтора 
миллиарда рублей. 

– какие меры социальной под-
держки населения реализуются?

– Общественно значимый резуль-
тат муниципальной составляющей 
регионального проекта «Финансовая 
поддержка семей» – обеспечение фи-
нансовой поддержки семьям при рож-
дении детей. При этом 100% семей с 

детьми, имеющих право на получение 
такой соцподдержки и обратившихся 
за ней, ежегодно ее получают.

В целях повышения рождаемости и 
улучшения уровня жизни оказана фи-
нансовая поддержка 227 получателям 
(на 245 детей) на третьего ребенка, 
выплата произведена на сумму 19 
млн рублей.

Ежемесячная выплата в связи с 
рождением первого ребенка произве-
дена 323 гражданам на общую сумму 
28 млн рублей.

– учитывая сложную эпидобста-
новку, вопросы здравоохранения 
стоят особенно остро. как вы их 
решаете? 

– В рамках национального проекта 
«Здравоохранение» в Ростовской об-
ласти разработано 8 региональных 
проектов. В Кагальницком районе 
активно реализуются шесть из них. 
К сожалению, в настоящее время 
действительно остро стоит проблема 
укомплектованности специалистами. 
На то есть и субъективные причины – 
молодежь уезжает в город за лучшей 
зарплатой, и объективные – специа-
листы пенсионного возраста не могут 
справиться с постоянно возрастаю-
щей нагрузкой.

Однако в следующем году мы на-
деемся эту ситуацию скорректировать 
– в больницы района должны вернуть-
ся пять терапевтов-целевиков. Кроме 
того, в 2022 году ожидается беспре-
цедентное финансирование сферы 
здравоохранения района.

– одним из показателей качества 
жизни в наше время является со-
стояние автомобильных дорог. 
Что сделано за год в этом направ-
лении?

– Региональные проекты, входящие 
в национальный проект «Безопасные 
и качественные автомобильные до-
роги», нашли отражение в нашей му-
ниципальной программе «Развитие 
транспортной системы». В рамках ее 
реализации в 2021 году был проведен 
текущий ремонт 14 автомобильных 
дорог общей протяженностью 3,7 км. 
Общая стоимость выполнения работ 
составила 13 млн рублей. 

Были выполнены работы по содер-
жанию автомобильных дорог района 
(отсыпка щебнем, обкос обочин, об-
резка деревьев, асфальтно-ямочный 
ремонт, установка дорожных знаков, 
оборудование пешеходных переходов 
стационарным освещением) на об-
щую сумму 15 млн рублей.

Заключен муниципальный контракт 
на содержание автомобильных дорог 
на общую сумму 16 млн рублей.

– как реализуется на местном 
уровне нацпроект «образование»? 

– Здесь показателями оценки явля-
ются повышение квалификации педа-
гогических работников, охват детей 
дополнительным образованием, вне-
дрение цифровой образовательной 
среды, патриотическое воспитание, 
развитие волонтерства. Работа ведет-
ся по всем направлениям. 

Так, в ноябре все педагогические 
работники прошли дополнительное 
обучение по внедрению цифровой об-
разовательной среды. 

К сожалению, пандемия не позво-
ляет полностью использовать ресурс 
имеющейся базы дополнительного об-

разования, а ресурс этот значительно 
вырос после проведения реконструк-
ции здания станции юных техников. 
Особый интерес детей проявляется к 
новым видам – на робототехнику за-
писывается множество ребят. 

– Расскажите про национальный 
проект «малое и среднее предпри-
нимательство и поддержка инди-
видуальной предпринимательской 
инициативы».

– Он включает в себя проекты «Под-
держка самозанятых», «Предаксе-
лерация» и «Акселерация субъектов 
МСП». Оценочными показателями 
этого проекта являются число хозяй-
ствующих субъектов малого бизнеса 
и численность занятых в малом биз-
несе. 

Несмотря на сложности ведения 
деятельности в условиях эпидемии, 
в районе удалось сохранить число 
индивидуальных предпринимателей, 
не снижается и численность занятых. 
Немаловажную роль в этом сыграла 
государственная финансовая под-
держка и активное информирование о 
порядке ее получения. 

В общеобразовательных орга-
низациях Кагальницкого района в 
дистанционном режиме 13-19 марта 
2021 года проведен областной День 
профориентации «Сделай свой выбор». 
Мероприятие реализовано посред-
ством посещения школьниками вир-
туальных экскурсий на предприятия 
Ростовской области.

Несмотря на то, что на территории 
Кагальницкого района отсутствуют 
организации, образующие инфра-
структуру поддержки субъектов мало-
го и среднего предпринимательства, 
предприниматели района имеют воз-
можность пользоваться комплексной 
системой государственной поддержки 
субъектов малого и среднего предпри-
нимательства, созданной Правитель-
ством Ростовской области.

В 2021 году 14 субъектов МСП вос-
пользовались финансовой поддерж-
кой в виде получения финансирования 
на возвратной основе (под 3,5-7%).

На территории Кагальницкого 
района осуществляет деятельность 
общественный представитель уполно-
моченного по защите прав предприни-
мателей в Ростовской области. 

– важнейшим подтверждением 
открытости районной власти и 
готовности к диалогу с жителями 
является работа с обращениями 
граждан. 

– С начала года от граждан в Ад-
министрацию района поступило 108 
обращений. Основная часть обраще-
ний (33%) касается благоустройства 
населенных пунктов, строительства и 
ремонта дорог, тротуарных дорожек.

По вопросам социальной направ-
ленности поступило 16% от общего 
числа обращений. Это все, что каса-
ется оказания материальной помощи, 
предоставления льгот, медицинского 
обслуживания.

В целях организации современной и 
оптимальной системы связи Админи-
страции района с жителями на нашем 
сайте работает модуль «Электронная 
приемная граждан». В текущем году 
на сайт Администрации района посту-
пило 28 электронных обращений. По 
результатам рассмотрения обраще-
ний 50% из них имеют положительные 
решения. Нарушений сроков рассмо-
трения обращений граждан не было.

– Что бы вы хотели сказать зем-
лякам в начале наступившего ново-
го года?

– В первую очередь я хотел бы под-
черкнуть, что все сегодняшние ре-
зультаты достигнуты, прежде всего, 
благодаря добросовестному труду 
работающих во всех сферах жителей 
района. За что я всех и благодарю.

А во-вторых, хотел бы отметить, 
что пандемия коронавируса внесла 
коррективы не только в работу, но и в 
повседневную жизнь каждого из нас. 
Она напомнила нам, что самое глав-
ное – это жизнь и здоровье нас самих, 
наших родных и близких. Поэтому я 
еще раз хочу сказать: берегите себя и 
свои семьи! Пусть ничто не омрачает 
ваш новый 2022 год! 

Людмила Корниенко,
фото из архива Администрации

О том, чего достиг муниципалитет в прошед-
шем 2021 году, что удалось, а чего еще пред-
стоит достигнуть, нам рассказал глава Адми-
нистрации Кагальницкого района Вадим Ва-
лерьевич Сидоров.

Каким он был, минувший год?
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об уСПехах ПРоШедШего года

В 2021 году из средств местного 
бюджета в МБУЗ «ЦРБ» Кагальниц-
кого района Ростовской области был 
проведен текущий ремонт на сумму 
3581,0 тыс. рублей, включающий в 
себя:

– текущий ремонт помещений ла-
боратории, процедурной хирургии, 
потолков и стен в здании поликли-
ники, текущий ремонт помещений 
отбора анализов, кабинета парази-
тологии, ремонт стен и потолков в 
коридорах здания поликлиники, те-
кущий ремонт фасада помещения 
отбора анализов на общую сумму 
2560,2 тыс. рублей;

Главный врач больницы 
Иван Владимирович Наплёков.

Центральная районная больница (Кагальницкое сельское поселение, ст. Кагальницкая, пер. Буденновский, 
71 «А») включает в себя стационар на 100 коек, в который входят терапевтическое отделение на 55 коек, 
хирургическое отделение с операционным блоком на 25 коек, группа анестезиологии-реаниматологии, педиа-
трическое отделение на 5 коек, гинекологическое на 20 коек, поликлиника на 200 посещений в смену. 

Люди в белых халатах
О работе МБУЗ «ЦРБ» Кагальницкого района

 

– текущий ремонт потолков и стен 
в здании стационара, палат и каби-
нета ФЛО хирургического отделения, 
текущий ремонт помещений пище-
блока в стационаре на сумму 951,6 
тыс. рублей;

– текущий ремонт водопровода в 
здании поликлиники МБУЗ «ЦРБ» на 
сумму 69,2 тыс. рублей.

В рамках субсидии бюджетным 
учреждениям здравоохранения на 
реализацию проектов инициативно-
го бюджетирования был проведен 
текущий ремонт кровли поликлиники 
ЦРБ на сумму 291,0 тыс. рублей (из 
них: средства областного бюджета – 
226,1 тыс. рублей, 20,1 – средства 
местного бюджета, 29,7 – средства 
юридических лиц и ИП, 15,1 – сред-
ства физических лиц).

В 2021 году были оплачены работы 
по разработке проектно-сметной до-
кументации по объекту «Капитальный 

ремонт Кировской врачебной амбула-
тории», ПСД на систему вентиляции и 
кондиционирования воздуха в здании 
Кировской врачебной амбулатории, 
оплачено сопровождение сметной 
документации и подтверждение про-
ектной стоимости Новобатайской вра-
чебной амбулатории, проведена ак-
туализация сметы в текущих ценах на 
выборочный капитальный ремонт Но-
вобатайской врачебной амбулатории 
на общую сумму 1098,8 тыс. рублей.

За счет областного бюджета в 
рамках реализации региональных 
программ модернизации первичного 
звена здравоохранения для МБУЗ 
«ЦРБ» Кагальницкого района при-
обретены: новый маммограф, коло-
носкоп, гастроскоп, тонометр для из-
мерения внутриглазного давления и 
медицинские железные шкафы для 
кабинетов поликлиники. Специали-
сты ЦРБ уже приступили к работе на 

новом оборудовании. Приобретение 
данного оборудования позволит по-
высить качество и доступность ме-
дицинской помощи. Исследования 
проводятся бесплатно как по меди-
цинским показаниям, так и в рамках 
профосмотров и диспансеризации. 
Колоноскоп и гастроскоп предна-
значены для ранней диагностики 
заболеваний желудочно-кишечного 
тракта. Маммография – это скри-
нинговый рентгенологический метод 
инструментальной диагностики за-
болеваний молочной железы, в том 
числе и опухолевого характера.

В декабре 2021 года МБУЗ «ЦРБ» 
Кагальницкого района получила 
пере-движной комплекс медицин-
ского назначения «Луидор 2250» на 
базе ГАЗ С4 (кабинет передвижной 
медицинский общего назначения) 
для обслуживания населения в отда-
ленных населенных пунктах.

о ПеРСПектИвах 
на ПРедСтоящИй год

В 2022 году больницей будет при-
обретен еще один легковой автомо-
биль для оказания своевременной 
медицинской помощи, запланиро-
вано оснащение поликлиники и ста-
ционаров МБУЗ «ЦРБ» новым обо-
рудованием. В рамках этого проекта 
будут приобретены аппарат для уль-
тразвукового исследования, пере-
движной рентген-аппарат, аппарат 
холтеровского мониторирования, ци-
стоскоп, эндоскоп, электрокардио-
граф. Также будет производиться за-
купка оборудования для оснащения 
фельдшерско-акушерских пунктов и 
фельдшерских здравпунктов.

Людмила Корниенко,
фото из архива МБУЗ «ЦРБ»

Муниципальное бюджет-
ное учреждение «Центр 
социального обслужива-
ния граждан пожилого 
возраста и инвалидов» 
Кагальницкого района в 
2022 году отметит свой 
тридцатилетний юбилей. 
У истоков образования 
Центра социального об-
служивания его первым 
директором был уважае-
мый в районе человек, 
ветеран Великой Отече-
ственной войны Василий 
Иванович Богаченко, 
проработавший в учреж-
дении 17 лет. С 1 января 
2018 года центром руко-
водит Николай Петрович 
Ярошенко.

Деятельность центра направлена 
на повышение качества и доступ-
ности социальных услуг, улучшение 
условий жизнедеятельности граж-
дан и расширение их возможностей 
самостоятельно обеспечивать свои 
основные жизненные потребности, 
оказание качественного социального 
обслуживания жителям Кагальницко-
го района

Центр предоставляет социальные 
услуги в форме социального обслу-
живания на дому (на 780 человек) и 
в стационарной форме (20 человек), 
также в центре работают две мо-
бильные бригады, которые оказыва-
ют разовые социальные услуги граж-
данам, в том числе не состоящим на 
обслуживании в ЦСО, но нуждаю-
щимся в них.

Получателями услуг являются по-
жилые граждане, достигшие пенси-
онного возраста, одиноко прожива-
ющие, инвалиды (дети-инвалиды), 

которые частично или полностью 
утратили способность к самообслу-
живанию. Данная категория граждан 
самая незащищенная и нуждается в 
помощи государства.

Одной из основных форм соци-
ального обслуживания учреждения, 
направленной на преодоление пре-
бывания граждан пожилого возраста 
и инвалидов в привычной социаль-
ной среде и в целях поддержания 
их социального статуса, является 
социальное обслуживание на дому. 
С этой целью в учреждении работают 
9 отделений, расположенных во всех 
сельских поселениях Кагальницкого 
района. В каждом сельском поселе-
нии имеется социальная комната, в 
которой заведующие ОСО ведут при-
ем граждан, в том числе пенсионе-
ров и инвалидов, не находящихся на 
обслуживании, дают консультации по 
оформлению на обслуживание, полу-
чению адресной помощи, жилищной 
субсидии, оказывают практическую 
помощь в оформлении документов, 
ведут работу с гражданами, состоя-
щими на обслуживании в отделении. 
Кроме того, в социальных комнатах 
проводятся праздничные мероприя-
тия по социально значимым датам: 
концерты, чаепития для пенсионе-
ров, встречи пенсионеров и соцра-
ботников с работниками других орга-
низаций, клубы по интересам. 

Пенсионерам и инвалидам, оформ-
ленным на обслуживание, социаль-
ные работники отделений оказыва-
ют жизненно важные социальные 
услуги. Тариф на услуги утвержден 
Постановлением Администрации Ка-
гальницкого района. 

Самыми востребованными из них 
являются следующие виды услуг: 
социально-бытовые: покупка и до-
ставка продуктов питания, промыш-
ленных товаров, средств санитарии 
и гигиены, оплата коммунальных 
услуг, помощь в приготовлении пищи; 
социально-медицинские: системати-
ческое наблюдение за получателями 
услуг для выявления отклонений в 
состоянии их здоровья, проведение 

по назначению врача оздоровитель-
ных мероприятий, выполнение про-
цедур, связанных с сохранением здо-
ровья получателей услуг, измерение 
температуры тела, артериального 
давления, контроль за приемом ле-
карственных препаратов и др. А так-
же дополнительные услуги: покупка 
и доставка лекарственных препара-
тов, уборка жилого помещения, мы-
тье посуды, работа на приусадебном 
участке, консервирование овощей.

Всего за 2021 год работниками 
центра обслужено на дому 895 по-
лучателей услуг, им оказано 954 048 
услуг.

Главная задача центра – охва-
тить вниманием и заботой как можно 
большее количество пожилых граж-
дан, попавших в трудную жизненную 
ситуацию. Добиться этого можно 
только опираясь на слаженную, до-
бросовестную, качественную работу 
всего коллектива центра. Именно 
поэтому в центре ведется активная 
работа по повышению профессио-
нального уровня работников учреж-
дения. Так, за 2021 год 120 социаль-
ных работников окончили обучение 
на курсах повышения квалификации 
по двум направлениям: «Социаль-
ная работа» и «Оказание первой до-
врачебной помощи», повысили свою 
квалификацию работники админи-
страции учреждения: специалист по 
охране труда, специалист по персо-
налу, медицинские сестры, заведую-
щие отделениями, специалист по 
социальной работе. В учреждении 
работает школа профессионального 
мастерства, обучение в которой про-
ходят социальные работники в трех 
уровнях профессиональной подго-
товки: школа молодого социально-
го работника, школа «Становление 
профессионального мастерства», 
школа профессионального мастер-
ства. В 2021 году подготовку прошли 
32 социальных работника.

В учреждении распространен опыт 
работы по наставничеству, когда за 
вновь поступившими социальными 
работниками закрепляется настав-

ник из числа работников со стажем 
и багажом профессиональных зна-
ний, который помогает овладеть 
профессией и познать все тонкости 
социальной работы, познакомиться 
с нормативно-правовой базой, веде-
нием документации и т.д.

Каждые три года проводится ат-
тестация работников, где каждый 
может показать уровень своего про-
фессионального мастерства и по-
лучить оценку, которая значительно 
повышает сумму стимулирующих 
выплат в дополнение к заработной 
плате. 

О стабильной работе коллектива 
говорит тот факт, что в немалочис-
ленном коллективе учреждения (174 
человека), практически нет текуче-
сти кадров.

Сотрудники Центра социального 
обслуживания неоднократно были 
награждены и отмечены за добро-
совестный труд, профессионализм в 
работе и чуткое отношение к людям 
на различных уровнях:

– благодарственным письмом 
губернатора Ростовской области 
В.Ю. Голубева награждена соци-
альный работник ОСО №1 Н.А. 
Чигарева;
– грамотой главы Администрации 

Кагальницкого района И.В. Грибова 

награждена специалист по социаль-
ной работе О.В. Подобная;

– грамотой депутата Государствен-
ной Думы Л.Н. Тутовой награждены 
заведующая ОСО №11 Н.Н. Новиц-
кая и социальный работник ОСО №9 
В.Н. Соломко; 

– грамотой и ценными подарками 
депутата Законодательного Собра-
ния Ростовской области Н.В. Шев-
ченко награждены социальный ра-
ботник ОСО №6 З. Абдулазизова и 
О.Н. Калабухова.

Для граждан, нуждающихся в 
стационарных услугах, в селе В.-
Шамшево работает социально-
реабилитационное отделение, 
рассчитанное на 20 получателей 
социальных услуг. Все подопечные 
здесь обеспечены проживанием и 
4-разовым сбалансированным пи-
танием. В отделении проводятся 
оздоровительные и социально-
реабилитационные мероприятия. 
Оказание ежедневного ухода за со-
стоянием здоровья клиентов осу-
ществляют квалифицированные 
специалисты: врач-терапевт, медсе-
стры. 

В 2021 году в центре продолжил ра-
боту народный университет третьего 
возраста «Новое время». Цель этого 
проекта – помочь людям старшего 
поколения сохранить жизненный то-
нус и оптимизм, наполнить их жизнь 
смыслом, повысить степень их соци-
альной защищенности и адаптации 
посредством повышения их образо-
вательного уровня. В университете 
работают 7 факультетов: «Основы 
компьютерной грамотности», «Здо-
ровье», «Православная культура» и 
«Культура и просвещение», «Охрана 
безопасности жизнедеятельности», 
«Возрождение народных традиций» 
и «Живая память». Всего за 2021 год 
обучение на факультетах народного 
университета прошли обучение бо-
лее 1500 человек. 

Людмила Корниенко,
фото из архива ЦСО

30 лет служения людям


